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На повестке дня—здоревье человека
. Ч Е Т В Е Р Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  С С С Р  С Е Д Ь М О Г О  С О З Ы В А

В столице нашей Родины Моск
ве 25 июня начала работу четвертая 
сессия Верховного Совета СССР седь
мого созыва. Выполняя наказы сво
их избирателей, посланцы народа 
выносят на обсуждение верховного 
органа власти страны жизненно важ
ные вопросы, намечают планы на 
будущее.

Стоит пере'гитать повестку дня 
нынешней сессии, предложенную со
ветами старейшин, чтобы еще раз 
убедиться, как последовательно осу
ществляются решения XXIII съезда 
КПСС. Вопросы дальнейшего улуч
шения здравоохранения, которое уже 
сейчас по размаху и доступности 
превосходит систему здравоохране
ния любой капиталистической стра
ны, — новое замечательное свиде
тельство внимания государства к че
ловеку.

Обсуждаемое законодательство о 
браке и семье призвано активно со
действовать созданию коммунисти
ческой семьи. Примечательно, что 
проект основ законодательства до 
сессии широко обсуждался на стра
ницах печати. С пожеланиями и за
мечаниями выступили тысячи совет
ских людей.

Борьба за мир —  главная забота 
советских людей —  творцов, сози
дателей. Именно потому на сессии 
обсуждается внешняя политика (Со
ветского правительства.

В 10 часов утра в Кремлевском 
Дворце съездов под председательст
вом председателя Совета Союза 
И .  В .  С п и р и д о н о в а  состоялось засе
дание С о в е та  С о ю з а . Участники засе
дания почтили вставанием память 
депутатов Совета Сою.да — С. А. 
Ковпака, Г. И. Козлова, В. Д. Соко
ловского, скончавшихся за период, 
прошедший после третьей сессии 
Верховного Совета СССР.

В Колонном зале Дома Союзов под 
председательством председателя Со
вета Национальностей Ю . И .  П а л е ц - 
к и с а  открылось заседание (Совета 
Н а ц и о н а л ь н о с т е й . Его участники 
почтили вставанием память скончав
шихся депутатов Совета Националь
ностей — Ю. А. Гагарина, С. Е. Зо- 
ряна, В. И. Козлова и К. П. Орлов
ского.

На раздельных заседаниях палат 
были заслушаны доклады мандатных 
комиссий Совета Союза и Совета На
циональностей о проверке полномо

чий вновь избранных депутатов. За
тем была утверждена повестка дня
сессии:

1. О состоянии медицинской помо
щи населению и мерах по улучше
нию здравоохранения в СССР.

2. О проекте Основ законодатель
ства Союза ССР и союзных респуб
лик о браке и семье.

3. О международном положении и 
внешней политике Советского Союза.

4. Об утверждении Указов Прези
диума Верховного Совета СССР.

В 11 часов 30 минут в Кремлев
ском Дворце съездов под председа
тельством председателя Совета На
циональностей депутата Ю. И. Па- 
лецкиса , началось совместное за
седание Совета Союза и Совета
Нациойальностей. ■

Тепло встретили присутствующие 
товарищей Л .  И .  Б р е ж н е в а , Г .  И .  В о 
р о н о в а , А .  П .  К и р и л е н к о , А .  Н .  К о 
с ы ги н а , К .  Т .  М а з у р о в а , А .  Я .  П е л ь 
ш е , Н .  В .  П о д го р н о г о , М . А .  (Сусл ова,
A .  Н .  Ш е л е п и н а , П .  Е .  Ш е л е с т а ,
B .  В .  Г р и ш и н а , П .  Н .  Д е м и ч е в а ,
Д . А .  К у н а е в а , М . М а ш е р о в а ,
В .  П .  М ж а в а н а д з е , Ш . Р .  Р а ш и д о в а ,
Д . Ф . У с т и н о в а , В .  В .  Щ е р б и ц к о го ,

К .  Ф . К а т у ш е в а , Ф . Д . К у л а к о в а , 
Б .  Н .  П о н о м а р е в а , М . С . С о л о м е н ц е в а ,
а также заместителей Председателя 
Президиума Верховного Совета 
СССР, секретаря Президиума Вер
ховного Совета СССР, членов Прези
диума Верховного Совета СССР, чле
нов правительства СССР.

В ложах — гдавы дипломатиче
ских представительств, аккредито
ванные в СССР, советские и иност
ранные журна.дисты.

На сессии присутствуют многочис
ленные гости.

По предложению депутата П . М . 
М а ш е р о в а , выступившего от имени' 
депутатов Верховного Совета СССР 
от Белорусской ССР, сессия едино
душно избрала заместителем Пред
седателя Президиума Верховного Со
вета СССР с. 0. П р и т ы ц к о г о — пред
седателя Президиума Верховного Со
вета Белорусской ССР. ,,

С докладом по первому вопросу 
повестки дня — «О состоянии меди
цинской помощи населению и мерах 
по улучшению здравоохранения в 
СССР» выступил министр здравоох
ранения СССР депутат Б . В .  П е т р о в 
с к и й .

О СОСТОЯНИИ МЕДИЦИНСИОЙ пом ощ и НАСЕЛЕНИЮ И 
МЕРАХ ПО УЛУЧШЕНИЮ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В СССР
ДОКЛАД М И Н И СТРА ЗДРАВО О ХРАН ЕН И Я  СССР ДЕПУТАТА Б. В. ПЕТРОВСКОГО

Одним ИЗ величайших завоеваний 
социализма, сказал Б. В. Петров
ский, является советская система 
охраны здоровья людей. Основанная 
при непосредственном участии В. И. 
Ленина в первые месяцы станов
ления Советской власти, она пре
вратилась теперь благодаря неустан
ной заботе партии и правительства 
в мощную индустрию здоровья.

Система^ здравоохранения в СССР 
—- это действительно общенародное, 
государственное дело. Свидетельст
вом глубокой политической значимо
сти охраны здоровья народа являет
ся то, что Верховный С!Ьвет СССР— 
наш высший орган государственной 
власти — сегодня в широком плане 
рассматривает этот вопрос.

Министр подчеркнул, что в основу 
новой социалистической организа
ции здравоохранения положены де
мократические принципы: общедо
ступность и бесплатность квалифи
цированной медицинской помощи, 
плановость, профилактика болезней, 
постановка на службу народу всех 
достижений медицинской науки.

Особенно отрадно отметить, про
должал докладчик, исключительный 
рост, здравоохранения в союзных рес
публиках, представлявших в прош
лом отсталые окраины Российской 
империи. Коренное население их до 
Октябрьской революция фактически 
было лишено медицинской помощи. 
В настоящее время здравоохранение 
республик выросло в хорошую ме
дицинскую службу, играющую боль
шую роль в развитии социалистиче
ской культуры и охраны здоровья 
народа.

Большую роль в становлении и 
развитии советской службы охраны 
здоровья народа сыграли решения 
партии и правительства по важней
шим вопросам здравоохранения, нау
ки и медицинской промышленности.

Министр сообщил, что, по сравне
нию с дореволюционным периодом, 
общая смертность в стране уменьши
лась почти в четыре раза. СССР 
стал страной с наиболее низкой 
смертностью населения. Детская 
смертность сократилась более чем в 
10 раз, средняя продолжительность 
жизни возросла в два с лишним раза 
— то есть до 70 лет.

Советская медицина с честью вы
шла из, суровых испытаний Вели
кой Отечественной войны 1941— 
1945 гг.' Благодаря самоотвержен
ному труду врачей, медицинских 
сестер, санитарок 72 процента ране
ных были возвращены в строй. Впер
вые в истории войн тыл и армию 
удалось уберечь от, опасных эпиде
мий. • :

Успешно ведется в нашей стране 
наступление на инфекционные и 
другие заболевания.

Служба здравоохранения проводит 
огромную профилактическую рабо
ту. Все большие контингенты здо
ровых' людей охватываются диспан- 
cepjibiM наблюдением.^ Среди них ра

бочие многих профессий, инвалиды 
Великой Отечественной войны, дети, 
подростки и беременные женщины.

Докладчик отметил, что среди 
важнейших мероприятий Советской 
власти, направленных на охрану 
здоровья^ трудящихся, значительный 
удельный вес занимает борьба за хо
рошее санитарно-гигиеническое со
стояние населенных мест, улучше
ние’ условий труда И;быта. Здоровье 
советского человека, продление его 
жизни и трудоспособности неразрыв
но.связаны с охраной природы, 
предупреждением- загрязнения атмо
сферного воздуха и водоемов. Сей
час эта задача имеет первостепенное 
государственное значение.

В Советском Союзе вопросы охра
ны внешней среды от загрязнения 
промышленными выбросами нахо
дятся в центре внимания партии и 
правительства. Запрещено вводить в 
эксплуатацию промышленные объек
ты, если не закончено строительство 
очистных сооружений. Советский Со
юз— первая страна в мире, где уста
новлены предельно допустимые кон
центрации вредных веществ в атмо
сферном воздухе населенных мест.

Санитарно-техническое благоуст
ройство,, современная планировка, 
сосФояние защиты атмосферного воз
духа и водоемов от загрязнения во 
многом определяют внешний облик 
наших городов, поселков и сель
ских населенных мест. Тем не ме
нее, заявил Б. В. Петровский, мы не 
можем удовлетвориться достигнутым. 
Нельзя обойти вниманием тот факт, 
что в некоторых городах все еще от
мечается значительное загрязнение 
воздуха. В ряде районов (Березники, 
Дзержинск) не решена проблема 
утилизации и обезвреживания отходов 
предприятий химической промыш
ленности. Руководители министерств 
и предприятий должны принять са
мые неотложные меры по устране
нию этих недостатков. В свою оче
редь органы здравоохранения обя
заны проявлять еще более высокую 
требовательность к руководителям 
промышленных предприятий и уч
реждений и привлекать к ответст- 
венностия виновных в загрязнении 
воздуха, почвы и воды. *

Задачи советской санитарной 
службы очень велики и ответствен
ны, подчеркнул министр. Помимо 
охраны природы, требуется решать 
вопросы защиты продуктов от за
грязнения микробами и вредными хи
мическими примесями, разрабаты
вать схемы и нормы рационального 
питания для разных' возрастных 
Трупп населения и профессий, стро
го следить за эпидемиологическим 
благополучием страны. Своим почет
ным долгом органы и учреждения 
здравоохранения, все медицинские 
работники считают пропаганду меди
цинских и гигиенических знаний 
среди населения. В борьбе за повы
шение уровня санитарной культуры 
принимают участие многие мини
стерства, ведомства и обществен

ные организации, союз обществ 
Красного Креста и Красного Полу
месяца, Всесоюзное общество «Зна
ние».

Постоянная забота Коммунистиче
ской партии и правительства о здо
ровье народа, продолжал докладчик, 
ярко проявляется в широком разви
тии сети больниц и поликлиник, ро
сте государственных ассигнований на 
здр^авоохранение. В дореволюцион
ной России общая сумма затрат на 
здравоохранение в год составляла 
всего лишь 91 копейку в расчете на 
1 человека. Социалистический строй 
обеспечивает быстрый рост затрат, 
направленных на охрану здоровья 
советских людей. Так, в 1968 году 
ассигнования на здравоохранение до
стигнут по Государственному бюдже
ту более 8 миллиардов рублей, сле
довательно, расходы на одного чело
века составят почти 34 рубля.

Если суммировать расходы госу
дарства как непосредственно на ме
дицинскую помощь, так и на выпла
ту пособий в связи с временной не
трудоспособностью, по беременности 
и родам, на санаторно-курортное ле
чение трудящихся и лечебное пита
ние, а также на обслуживание детей 
(в детских учреждениях, пионерских 
лагерях и др.), то все затраты на 
нужды здравоохранения и социально
го обеспечения составят около 50 
проц. к фондам общественного по
требления.

Иллюстрируя этот раздел своего 
доклада, Б. В. Петровский предло
жил сравнить положение советского 
человека, обеспеченного бесплатной 
медицинской помощью, с тревогами и 
заботами простых людей, например, 
такой развитой в экономическом от
ношении страны, как США. Только 
один день пребывания в больнице 
Нью-Йорка стоит американскому 

больному около 60 долларов, а стои
мость лечения при ряде тяжелых за
болеваний, особенно когда требуется 
операция, достигает нескольких ты
сяч долларов.

Министр подчеркнул, что социали
стическое здравоохранение, решая 
высокогуманные задачи — обеспечи
вая снижение заболеваемости и 
смертности, способствуя улучшению 
физического^и психического здо
ровья людей, увеличению продол
жительности жизни и активного дол
голетия, тем самым создает важные 
предпосылки для подъема производи
тельности общественного труда и ро
ста национального дохода.

Важнейшее, определяющее значе
ние для дальнейшего подъема лечеб
но-профилактической помощи насе
лению имеет Укрепление материаль
но-технической ^азы здравоохране
ния и прежде всего расширение се
ти больниц и поликлиник. В настоя
щее время потребность населения в 
стационарной помощи не везде еще 
полностью удовлетворяется. В соот
ветствии с Директивами ХЙИ 
съезда КПСС к концу 1970 г. об
щее число больничных коек в стране

должно быть увеличено до 2 милли
онов 680 тыс., то есть на каждые 
10.000 населения будет приходиться 
П О  коек.

Докладчик отметил, что возрос
ший уровень благосостояния и куль
туры советского народа, развитие 
медицинской науки и техники вы
двигают неотложную задачу — не 
только увеличить объем медицин
ской помощи, но еще более повысить 
ее эффективность. Прогресс здраво
охранения на современном этапе 
непосредственно связан со специали
зацией, которая отражает основную 
закономерность развития современ
ной медицины. Необходима специа
лизация терапевтической, хирурги
ческой и других видов медицинской 
помощи.

Очень важное звено здравоохране
ния — амбулаторно-поликлиниче
ская помощь населению в городах и 
особенно в сельской местности. По
ликлиник у нас значительно боль
ше, чем в других странах, но потреб
ность в этой помощи растет, а мате
риально-техническая база в ряде 
учреждений все еще отстает от сов
ременных требований. '

ВмесУе с тем выделяемые государ
ством на строительство объектов 
здравоохранения капитальные вло
жения в ряде союзных республик 
осваивают не полностью. Не обеспе
чивается также своевременный ввод 
в действие медицинских учрежде
ний. В ряде случаев средства распы
ляются на строительство многих 
мелких объектов, в связи с чем уве
личивается объем незавершенного 
строительства, не выдерживаются 
сроки сдачи объектов в эксплуата
цию.

Министр особо подчеркнул, что 
строители должны быстрее и в пер
вую очередь сооружать удобные, 
современные здания больниц и по- 
клиник, а работники промышленно
сти строительных материалов и хи
мической промышленности— улуч
шить качество отделочных плит, по
крытий пола, красок, пластмасс и 
других материалов. Без этого, за
явил он, невозможно хорошо обору
довать современные палаты, опера
ционные и лаборатории, которые 
так необходимы для успешного ле-- 
чения больных.

Вопросы стро!ительства медицин
ских учреждений, сказал он, долж
ны быть в центре внимания руково
дителей союзных республик, краев и 
областей, а также всей нашей об
щественности.

Значительное внимание уделил 
докладчик недостаткам :в  организа
ции медицинской помощи и мерам 
по ликвидации этих недостатков, 
совершенствованию работы меди
цинских учреждений.

Б. В. Петровский заявил, что ре
шению задач здравоохранения пре
пятствуют недочеты в планирований 
сети, кадров, капитальных вложе
ний и материальных фондов.

(Окончания на З'й стр.)

Б Р А Т Ь Я  Н А В Е К И
Вчера на стыке двух смен 

прошло многолюдное собрание 
рабочих Томского манометрово- 
го завода, посвященное дружбе 
советского и чехосЛ'Овацкого на
родов. Секретарь парткома 
Л. С. Дашевский познакомил 
собравшихся с письмом участ
ников общегосударственного ак
тива народной милиции Чехо
словакии. Это письмо коллек
тив воспринял с чувством горя
чего одобрения.

Взволнованно звучали сло
ва старшего мастера цеха № 3 
А. П. Пупышева. В годы Вели
кой Отечественной войны он 
вместе с другими очищал чехо
словацкую землю от гитлеров
ских . головорезов, награжден 
медалью «За освобождение 
Праги».

— Я хорошо- помню, — гово
рит Александр Павлович, —  
как тепло нас встречали на че- 
хпеловацкой земле. Горячие 
поцелуи, слезы радости, букеты 
цветов... Свобода досталась че
хословацкому народу дорогой , 
ценой. И вот теперь группа от
щепенцев хочет свернуть этот 
народ с социалистического пу
ти, с позиций марксизма-лени
низма. Но никому не удастся 
порвать ' крепкие узы нашей 
дружбы. Мы не пожалеем сил 
для ее укрепления, мы всегда 
будем ей верны.

Электрик цеха №  11 К. Д. 
Соловьев, сменный мастер це

ха № 2 П. И. Савиных и другие 
выразили уверенность, что ком
мунисты, рабочий .класс Чехо- 
слов'акии не позволят кому бы 
то ни было чернить ленинские 
принципы строительства социа
лизма и коммунизма, ставить- 
под угрозу прочную дружбу 
двух братских социалистиче
ских стран.

«В вашей борьбе за осущест- 
в.тение идей марксизма-лени
низма мы всегда поддержим 
вас, дорогие товарищи»,— гово
рится в письме, единодушно - 
принятом и направленном в ад-- 
рес Первого секретаря Цент
рального Комитета Коммуни
стической партии Чехослова
кии А. Дубчека.

Дом культуры Томского элек
тромеханического завода вчера 
в 4 часа дня заполнили рабо
чие, инженерно-технические ра
ботники и служащие предприя
тия, чтобы выразить чувство 
дружбы и солидарности с чехо
словацким народом.

В своих выступлениях соз
датели горных машин горячо 
одобряли действия коммуни
стов, рабочего класса, народной 
милиции Чехословакии, направ
ленные на борьбу с теми, кто 
чернит или ст-авит под угрозу 
марксистско-ленинские прин
ципы строительства социализма 
и коммунизма.

— В письме участников об

щегосударственного актива на
родной милиции в Праге, — 
сказала библиотекарь Дома 
культуры С. И. Цукублина, — 
прозвучал мужественный голос 
рабочего класса Чехословакии. 
А он достиг немалого.

Тов. Цукублина поделилась 
впечатлениями своей поездки в 
эту дружественную страну, к 
народу которой мы питаем са
мые сердечные чувства.

— Коммунисты, трудовая Че
хословакия, — продолжает ора- 

.тор, — не позволят предать 
идеалы, за которые была про
лита крювь в Словацком нацио- 

, нальном восстании, на Дуклин- 
ском перевале, на пражских 
баррикадах. Они не ‘ позволят 
кучке провокаторов свернуть 
страну с социалистического пу
ти.

■участники собрания напра
вили письмо в адрес Первого 
секретаря ЦК КПЧ А. Дубчека, 
в котором заверяют, что чехо
словацкие друзья в своей борь
бе за дело социализма и комму, 
низма всегда получат горячую 
поддержку всех трудящихся 
нашей страны.

Собрания, посвященные со
ветско-чехословацкой дружбе, 
состоялись вчера также на спи
чечной фабрике «Сибирь», тек
стильной фабрике, химфармза- 
воде и других 'предприятиях 
области.

ДРУЖБА И СОЛИДАРНОСТЬ
КИЕВ, 25 июня. (ТАСС). Го

рячий отклик у трудящихся 
Украины нашло письмо участ
ников общегосударственного 
актива народной милиции Че. 
хословакии, в котором выраже
ны дружеские чувства к совет
скому народу, верность идеалам 
марксизма-ленинизма, социали
стическому содружеству.

В Киеве. Харькове, Сумах и 
^(ругих городах республики со
стоялись многолюдные собра
ния рабочих и служащих.

Выражая мысли и чувства 
своих товарищей, токарь заво
да «Арсенал» имени В. И. Ле
нина Герой. Социалистического 
Труда Г. Я. Царик, выступая на 
собрании рабочих, заявил, что 
советские люди всегда будут 
верны дружбе с чехословацким

народом, понимают и поддер
живают его борьбу за упроче
ние социалистического строя.

ИРКУТСК, 25 июня. (ТАСС). 
С больши.м подъемом прошло 
собрание на предприятии тяже
лого машиностроения имени 
В. В. Куйбышева. На нем было 
принято письмо Первому се
кретарю ЦК КПЧ А. Дубчеку, 
в котором, в частности, гово
рится:

«Мы, рабочие второй смены 
третьего цеха Иркутского заво
да тяжелого машиностроения 
имени В. В. Куйбышева, озна
комившись с письмом участни
ков собрания актива народной 
милиции Чехословакии, выра
жаем солидарность и полностью 
одобряем усилия, направленные 
на защиту завоеваний социали

стической революции, дружбы 
с Советским Союзом и другими 
социалистическими странами».

КРАСНОДАР, 25 июня. 
(ТАСС). На полевых станах 

' бригад и отделений, где сего
дня проходили собрания труже- 
никбв полей, алели лозунги в 
честь дружбы советского и че
хословацкого народов. В резо
люциях, принятых на собрани
ях колхозников и рабочих сов
хозов Усть-Лабинского, Кур- 
ганинского, Каневского. Пав- 
ловскогр и других сельских рай
онов Краснодарского края, от
мечается, что советские люди 
всегда будут верны дружбе на
ших народов и не пожалеют сил 
для ее дальнейшего укрепления 
и развития на основе пролетар
ского интернационализма.
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С е л ь с к о х о з я й с т в е н н о е  о б о з р е н и е

ЗАБОТА ОБ УРОЖАЕ
Весной и в начале лета по

года оказалась на редкость не
устойчивой. Частые холода 
сдерживают развитие культур
ных растений и в то же время 
способствуют бурному росту 
сорняков. В этих сложных по
годных условиях судьба уро
жая во многом зависит от того, 
•насколько своевременно и ка
чественно будет проведен уход 
за посевами.

Лучше других ведут уход за 
посевами земледельцы Зырян
ского района. План химической 
прополки здешними хозяйства
ми выполнен на 80 процентов, 
все агрегаты используются с 
полной нагрузкой. Сравнитель
но неплохо идет здесь подъем 
паров — план вспашки выпол
нен на 95 процентов.

Однако в целом по области 
уход за посевами и парами 
осуществляется далеко не удов
летворительно. Наряду с хо
зяйствами, где этим работам 

придают значение и направля
ют на поля достаточно людей 
и техники, во многих колхозах 
и совхозах заботы о будущем 
урожае и парах явно недоста
точно.

Довсходовое боронование 
кукурузы на полях области 
проведено на 26 тысячах 
гектаров — проборонено 72 
процента посевов. А в хозяйст
вах Бакчарского района забо
ронена всего седьмая часть 
кукурузных полей. В . крупней
шем хозяйстве Кожевниковско- 
го района — колхозе имени 
XXII съезда КПСС, где глав
ным агрономом П. В. Иванов, 
до всходов не был заборонен 
ни один гектар кукурузы, а 
послевсходовое боронование 
проведено только в Ерестнйн- 
ском отделении. Часть посевов 
здесь зарастает сорняками. В 
этом же колхозе до сих пор не 
начали химическую прополку.

хотя здесь имеется три опрще- 
кивателя ОВТ-1 •

Неудовлетворительно боро
нят посевы кукурузы после 
всходов и во многих других 
хозяйствах. К 25 июня забо
ронено всего девять тысяч гек
таров — четвертая часть по
севной площади. В Шегарском 
районе после всходов заборо
нено только 12  процентов ку
курузы. Очень медленно ве
дется боронование картофеля, 
которого заборонена только по
ловина, а в Кривошеинском » 
Чаинском районах — третья 
часть.

В этом году для химической 
прополки выделено 10  самоле
тов сельскохозяйственной 

авиации, в колхозах и совхозах 
насчитывается 223 опрыски
вателя, в достатке гербицидов. 
Однако возможности борьбы с 
«зеленым пожаром» не везде ис
пользуются. Если в целом по 
области план химической про
полки выполнен на 37 процен
тов, то в совхозах Кривошеин- 
ского района практически к 
этой работе не приступали.

Совершенно неудовлетвори
тельно ведётся в колхозах и 
совхозах области подъем чи
стых паров. Наличие техники 
позволяло завершить паро- 
вспашку еще 1 2 — 15 июня. А 
фактически даже на 25 июня 
план выполнен лишь на 78 • 
процентов. Особенно неудовле
творительно идет эта работа в 
хозяйствах Дарабельского 
района, выполнивших план на 
24 процента. Кривошеинцкого
— на 48 процентов. Томского
— на 51 процент. В некоторых 
колхозах и совхозах площади, 
отведенные под чистый пар, 
умышленно не пашут, чтобы 
поля заросли сорняками, а за
тем можно было пасти там ко
ров. Так, например, «хозяйни
чает» на земле агроном совхо

за «Красное знамя» Томского 
района И. Н. С5Ф0В. Около 
трехсот гектаров земли в этом 
совхозе, отведенной под чи
стый пар, используется как 
пастбище. Плохие хозяева у  
земли,, которые живут одним 
днем!

В июне колхозы и совхозы 
должны были вывезти 167 ты
сяч тонн навоза и торфа, глав
ным образом на паровые поля. 
Вывезено 46  тысяч тонн. Мно
гие хозяйства не вели эту рабо
ту. Так, в уже упоминавшемся 
колхозе имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского райо
на не вывезено ни одной тонны 
органических удобрений. Не 
организована эта работа и 
в колхозах Первомайского 
района.

Сейчас требуется принять 
все меры к тому, чтобы уско
рить темпы ухода за посевами, 
вспашки и ухода за парами. До 
первого июля боронование 

картофеля и кукурузы должно 
быть завершено, а там, где по
дошли сроки, надо незамедли- 
.тельно приступать к между
рядной обработке с одновре
менной подкормкой удобрения
ми. При недостатке минераль
ных удобрений можно исполь
зовать органические (перегной, 
навозную жижу).

Все посевы пропашных 
культур должны быть чистыми 
от сорняков. До первого июля 
нужно завершить вспашку па
ров и по мере надобности орга
низовать их обработку. Все 
хозяйства области имеют воз
можность выполнить и задание 
по заготовке и вывозке на па
ровые поля органических удоб
рений.

Н. ОКВУГИН, 
начальник отдела семено
водства и земледелия об
ластного управления сель

ского хозяйства.

о р м а ц и я

по новым АДРЕСАМ
В тридцать три страны мира от

правляет Томский электромехани'- 
чесний завод свою продукцию — 
рубильные и клепальные молот
ки, шахтные вентиляторы, в чис
ле стран-импортеров, получаю
щих продукцию томского пред
приятия, — страны социалистиче
ского содружества: Болгария,
Монгольская Народная Республи
ка, Чехословакия, Венгрия и Дру
гие, капиталистические страны 
Европы: Австрия, Голландия,
Исландия. Много продукции завод 
посылает в развивающиеся стра
ны: Эфиопию, Объединенную
-------  “  '  ■■ «. АлАрабскую Республику, Мали, Ал
жир, Тунис, Сомали и другие. Не
давно в списке стран-импортеров 
появились новые названия: Афга
нистан, Югославия, Финляндия. 
Вчера с завода ушла за границу 
очередная посылка. Клепальные 
молотки отправились к вьетнам
ским друзьям, в Афганистан и 
Польшу. О. ВИКЕНТЬЕВА.

УСПЕХ ТАЕЖНИКОВ
На днях в адрес Иолпашевсиого----------------иоопзверопромхоза пришла позд

равительная телеграмма. В ней 
сообщалось, что коллективу хо
зяйства по итогам всесоюзного 
конкурса на лучшее звероводче
ское и охотничье-промысловоё хо
зяйство потребительской коопе
рации правлением Центросоюза и 
президиумом ЦК профсоюза ра
ботников госторговли и потребко
операции присуждены третье ме-

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ИЗ БЕЛОРУССИИ

сто, почетная грамота и денеж
ная премия. В прошлом году
коллектив коопзверопромхоза 
значительно перевыполнил плано
вые задания по добыче пушнины, 
сбору лекарственного сырья. Го
сударство получило много кедро
вого ореха, грибов и ягод. В этом 
году колпашевцы решили до
биться еще больших успехов.

А. СЫСОЕВ.

ДЕТСКИИ ТЕАТР В
ЛЕСНОМ ПОСЕЛИЕ

Благодарственное письмо при
слал в редакцию из Минска ра
ботник Белорусского государст
венного музея М. Пискунов. В 
нем он благодарит томича, вете- 
Рана революционных событий 
м. А. Козлова за присланные им 
в музеи интересные исторические 
фотоснимки. На одном из них, в 
частности, изображена перво
майская демонстрация 1917 года 
на привокзальной площади в 
Минске. Снимки, присланные вете
раном, будут экспонированы в 
музее. Николай Андреевич Коз
лов, участник первой мировой.
гражданской и Великой Отечест
венной войн, долгое время рабо-

В лесном поселке Суйга Молча- 
новского района при сельском 
клубе организован детский театр. 
Ребята начали готовить спек
такль по сказке А. С. Пушкина 
«Сказка о рыбаке и рыбке». Ма
ленькие артисты сами шьют себе 
костюмы, пишут декорации. В 
клубе работают и другие детские 
кружки — танцевальный и хоро
вой. Всей работой с ребятами ру
ководят суйгннские энтузиасты 
художественной самодеятельности 
А. В. Валяева и К. Н. Высоткбва« 

В. МАЙКОВ. .

тал мастером на Томском лесопе
ревалочном и деревообрабатыва
ющем комбинате, а сейчас нахо
дится на пенсии.

А. ЛУКОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



K P X C H G E  З Н А М Я " * 2 7  нюня 1968 года ’

щ ПАРТИМНАЯ Ж И 3 НК iniiiiiiHiiiiiiintiiii[nii[iiiiiiiiiniiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiHiiuimiBniiinmKiniimniiinitiiiminiuiimnMiwiitnmiinmmuniifflimimiinnHiiiiBBiHMniinnittnmiiiiiniiig ВОСПШГАНМЕ
I  В О С П И ТЩ Л Е ЯКДРМАНЕ-ДИПЛОМ. 

СЕРДЦЕ?
З а  к р у г л ы м  с т о л о м — п а р т и й н ы е  а к т и в и с т ы  в у з о в

?|1П111|111|11111111111111111Н1Ш111|1111111Ш1111111ИШ11111111П111111111Н111111111Ш111ПП111П1111111111П1111111111111П111111111111111111(Н111(1111ШН1111111111111П11111111111111111Ш11111Ши1111111111111111111П1ШШи111111111Ш11111ПШП111111Ш1Ш1111И11111111111НН11П11П11||
в  кабинете печати «Красного знамени» состоя

лась очередная встреча за круглым столом. Она
была организована редакцией газеты и Кировским 
райкомом КПСС.

На этот раз в беседе участвовали партийные ак
тивисты ряда томских вузов. Обсуждались различ
ные стороны партийной работы в свете решений ап
рельского Пленума ЦК КПСС. Сегодня мы публи
куем заметки нашего корреспондента.

И Р И Н А  АН ЕП РО ВА  
И  АРУГИЕ

Каждую весну в Томск съезжаются многие вы
пускники историко-филологического факультета 
университета. Нынче накануне традиционной встре
чи партийное бюро факультета разослало ее участ
никам анкеты. Характер вопросов был таков, что 
ответы на них позволили судить, с каким идейным 
и профессиональным багажом уходят воспитанни
ки факультета в жизнь. В числе многих особенно 
запомнилась анкета, заполненная Ириной Днепро- 
вой. Запомнилась искренностью, желанием поде
литься своими мыслями о том, что дали универси
тетские годы, чего недостает и сейчас, спустя не
сколько лет после получения диплома.

Я перечитывал анкету Ирины Днепровой, кото
рую никогда не видел, и в каждой строчке ощущал, 
что написана она человеком думающим, немного 
восторженным и очень увлеченным, любящим свой 
предмет и тех, кому она передает свои знания. Я 
пытался представить себе Ирину Днепрову в сту
денческие годы, и передо мной рисовался энергич
ный, живой человек из тех комсомольских активи
стов, что насыщают жизнь студенческого коллекти
ва справедливостью, бескомпромиссной юношеской . 
принципиальностью, глубоким убеждением, чтц 
жизнь прекрасна и во имя этого стоит работать, 
искать, учиться. *

Один из томских журналистов, хорошо знающий 
Днепрову, встречавшийся с ней в Кемерове, где 
сейчас работает Ирина, с которым я случайно раз- 
говбрился, рассказывал о ней, рассказывал о такой, 
какой мне она представлялась.

Вспомнилось об этом, когда в начале встречи за 
круглым столом слушали мы кандидата философ
ских наук А. М. Агальцева, нынешнего руководите
ля кафедры медицинского института. И вот в какой 
связи.

А . М . Агальцев говорил, что ему все еще трулна су- 
лить о том, с каким идейным багажом уходит из стен 
вуза будущий хирург, терапевт, педиатр. И  .не только 
из-за того, что несколько лет он сам был оторван от 
жизни института, так как вел исследовательскую рабо
ту в Ленинграде. Но об зтом чуть позлее.

Днепрова в вузе. Днепрова после вуза. Навер
ное, как у каждого из нас, в жизни ее были какие- 
то сугубо личные, а быть может, и исключительные 
обстоятельства. Но она осталась все такой же, ка
кой ее знали в университете, только более опытной, 
более глубокой — одним Словом, более «взрослой». 
Но ее пример еще не позволяет категорически ут
верждать, что так бывает со всеми. Профессор 
Ф. Ф. Сакс, член партбюро MeflHHeTHTyTaJ 'jSa'c'cWObi-" 
вал о студентах, которых в стенах вуза' бн 'З'н'̂ л как 
«хронически общественно пассивных», а уже при 
прохождении практики— обнаруЖийших ' Сйлойности 
активистов-просветителей населения в области 
здравоохранения. Другие говорили о тех, кто на 
государственных экзаменах получил весьма высо
кие оценки по общественным наукам, но, став прак
тическим работником, никак не проявляет себя в 
политической жизни коллектива.

В чем же дело? Почему в единой системе учебно- 
воспитательного процесса формируются столь не 
похожие друг на друга личности? Накис факторы 
здесь действуют — личные качества будущего спе
циалиста или уклад всей жизни вуза, в какой степе
ни то и другое связано между собой?

Чтобы активно влиять на формирование лично
сти будущего интеллигента, чтобы постоянно совер
шенствовать весь учебно-воспитательный процесс, 
всю систему марксистско-ленинской закалки сту
дентов, надо определенно знать, каковы же плоды 
высшего образования, каковы результаты пяти- или 
шестилетнего пребывания молодого человека в ин
ституте. Между тем в научной проблематике том
ских вузов эти исследовательские темы пока не на
ходят себе места. Ни кафедры общественных наук, 
ни партийные органы высших учебных заведений 
не располагают доста1 очнымй данными для практи
ческих выводов. Прав А. М, Агальцев," когда гово
рит о необходимости развернуть исследования в 
этом направлении, обратив особое внимание на изу
чение социальной психологии воспитанников инсти

тута, проблемы формирования личности молодого 
интеллигента, его отношения к обществу.

Участники беседы, в частности заместитель се
кретаря парткома университета Ю. В. Куперт, обра
тили внимание и на такую важную сторону дела, 
как исследования социальной психологии, общест
венной активности и уровня знаний юношества, 
вступающего на путь высшего образования. Кафед
ра философии университета провела анкетированиа 
двух тысяч абитуриентов 1967 года. Полученные 
данные дают возможность сделать весьма важные 
выводы. За круглым столом речь шла о том, что 
налицо серьезные недостатки в политическом вос
питании старшеклассников, упущения в преподава
нии общественных дисциплин, предусмотренных 
школьными программами. «Данные, полученные со
циологами университета, также свидетельствуют о 
том, что в ряде школ, расположенных в сельских 
районах, в отдаленных рабочих поселках, низок 
уровень преподавания таких важных предметов, 
как обществоведение, русский язык и литература, 
математика, иностранный язык. Это ставит в нера
вное положение выпускников таких школ на всту
пительных экзаменах в вуз, в результате чего не
малое число способных абитуриентов при формаль
ном конкурсе оказывается за бортом вуза.

Беседа за круглым столом — не теоретическая 
конференция. Она не может завершиться совершен
но определенными, научно обоснованными рекомен
дациями. Между тем сама постановка этих вопро
сов дала возможность выдвинуть ряд практических 
предложений. Речь шла о необходимости органи
зовать выступления ведущих вузовских специали
стов по истории КПСС, философии, политэкономии 
в шко.чах области. Мы говорили о том, что в школь
ных аудиториях должны постоянно выступать наи
более опытные политинформаторы из числа руко
водящих партийных и комсомольских работников, 
умеющие убеждать молодежь, интересно коммен
тировать события текущей политической, экономи
ческой и культурной жизни. Очень серьезно обсуж
далась проблема связи кафедр общественных наук 
с преподавателями школ, возможность организации 
постоянной теоретической и методической перепод
готовки преподавателей старших классов При ка
федрах вузов.

одно: жизнь вузов дает возможность для научного и 
организационного решения задачи: «Студентам — 
общественные профессии». Есть опыт факультета 
общественных профессий в пединституте, есть опыт 
школы молодого лектора-международника в универ
ситете при кафедре новейшей истории. Есть опыт 
школы молодого атеиста при кафедре философии 
медицинского института. Кто, как не партийные 
организации вузов, опираясь на этот опыт, должен 
отобрать то лучшее, что уже определилось?

Еще два замечания в связи с этим. Вопрос об 
общественных профессиях столь широко обсуждает
ся не только потому, что партийные организации 
заводов, колхозов, строек вправе рассчитывать на 
то, что вузы станут подлинной кузницей идеологи
ческих кадров. Главное заключается в том, что ов
ладение будущими специалистами общественными 
профессиями должно занять важное место в систе
ме формирования личности молодого интеллигента.

И второе. Воспитанники вузов, получившие об
щественные профессии, могут во многом обогатить 
идейную жизнь комсомольских организаций в тех 
коллективах, где им предстоит работать после полу
чения диплома. Тут хочется сослаться на точку 
зрения профессора университета В. С. Флерова, с 
которым довелось беседовать, когда готовились эти 
заметки к печати. Профессор не принимал участия 
в дискуссии за круглым столом, так как в это время 
находился в Москве, на всесоюзном совещании за
ведующих кафедрами общественных наук вузов. 
Он, в частности, обратил внимание на то, что в кур
се истории КПСС вузов неоправданно мало уде
ляется места истории комсомола, что еще недоста
точно используются различные формы воспитания 
студентов на боевых и трудовых традициях 
ВЛКСМ.

ОТ З Н А Н И Й -  
К УБЕЖ АЕНИЯМ

С Г У А Е Н Т А М -
ОБЩ ЕСТВЕННЫЕ
ПРОФЕССИИ

Думается, что исследования политической актив
ности  ̂воспитанников вузов неизбежно приведут 
партийные и комсомольские организации высших 
учебных заведений к выводам' о необходимости ко
ренным образом пересмотреть практику подготовки 
студентов к общественной деятельности в качестве 
лекторов, пропагандистов, агитаторов, руководите
лей художественной самодеятельности, пионерво
жатых, руководителей спортивных коллективов 
и т, п.

Вот что говорила по этому поводу секретарь Ки- 
ровск<зщ,райнома,КПСС А. Н. Райская:
с 1 |'Г . i. I, )' р г . .м •

— составе пропагандистов ряда партийных органы-’

Формирование марксистско-ленинского мировоз
зрения молодых специалистов немыслимо без глубо
ких знаний общественных наук.

— Нас, —- говорил А . М. Агальцев, — тревожит, что 
на нынешних государственных вкзаменах отличных оце
нок по философии меньше, чем по специальным нау
кам. Наверное, уровень работы нашей кафедры еще та
ков, что не пробуждает у всех студентов постоянного 
интереса к глубокому изучению общественных наук. Но 
очевидно и другое: у некоторых студентов наблюдает
ся определенная недооценка зтих дисциплин, которая 
вольно или невольно подогревается рыцарями «чисто,- 
го профессионализмах), «чистой науки» среди препода
вателей.

— Мне приходилось слышать, как титулованный мик
робиолог говорил сотруднику нашей кафедры: «Н у, уж 
по философии .поставить двойку—это, знаете, слишком». 
Другой ученый при рассмотрении учебных планов удив
лялся'. «Зачем врачу политзкономия?» Партийные ор
ганизации вузов не всегда принципиально оценивают 
подобные высказывания, которые уводят незрелых в 
обстановку аполитичности, несовместимую с принципа- 
пами советского высшего образования.

С другой/ стороны, проЦО'ЛЖаЛ' А . М . Агальцев, те 
хорошие знания теории, которые демонстрируют сту
денты на экзаменах, порой не воплощаются в убежде-

вации небольшое HUCJ\p молодых cneyuqaufjTa^.jA ведь , нця, не проявляются в действии, npetynkax, ^ приалч,- - они . совсем НелавНО оснпапгр льип lixaun nti Bnnv-iir-'Pvn. ‘ -Ж„ __ . '.’Щ J - ' ' 1.они . совсем недавФв основательно изучали марксйстскО' 
ленинскую теорию в стенах вузов, дипломы их украше
ны высокими оценками по общественным наукам. Тут, 
на мой взгляд, две причины: некоторым молодым ин
женерам, врачам, учителям в стенах института не при
вили вкуса к пропагандистской деятельности; другие же, 
имея в своем багаже достаточные теоретические позна
ния, не имеют навыков методической работы, а отсюда 
понятная робость перед рабочей, молодежной аудито
риями. Мы ощущаем немалые трудности при подборе 
пропагандистов в сети партийной и комсомольской уче
бы в коллективах медицинских учреждений, в научно- 
исследовательских институтах и проектных организаци
ях. А  ведь здесь работает большое число воспитанни
ков томских вузов.

Это замечание вызвало дискуссию. Одни говори
ли о необходимости использовать уже имеющийся 
опыт факультетов общественных профессий, кото
рый, увы, не успев окрепнуть, уже забывается да
же в тех вузах, где был накоплен. Другие, в част
ности преподаватель университета Ю. И. Сулин, 
считают, что готовить будущих пропагандистов по 
истории КПСС, философии и политэкономии, а так
же лекторов по общественно-политической темати
ке надо в научных студенческих кружках при соот
ветствующих кафедрах. При этом тов. Сулин пред
лагал предусмотреть в планах научных кружков те
мы, связанные с методикой пропаганды.

В нашу задачу не входит безоговорочная под
держка той или другой позиции. Но несомненно

ках".'Дело тут BAOSti; ч^'о^'в'течение шести леА студенты 
воспитываются не только пребыванием на нашей кафед
ре, а всем укладом институтской жизни.

Уклад всей общественной и учебной жизни ву
за... Невозможно переоценить его значение в фор
мировании студента, будущего специалиста. И вот 
случай, рассказанный за нашим круглым столом. 
Тот случай, который наносит немалый моральный 
ущерб, подрывает то доброе, светлое. разумное, 
что проповедуется с кафедры.

Двенадцать третьекурсников-медиков, отобран
ных деканатом на строительство общежития, яви
лись досрочно сдавать экзамен по философии. Увы, 

.они не обнаружили сколько-нибудь серьезных по
знаний, к экзамену не готовились. Оценки, естест
венно, оказались соответствующими знаниям. 
Строители, уверовавшие во всемогущую поддержку 
деканата, недвусмысленно заявили экзаменатору: 
мол, все равно придется поставить приличную оцен
ку, мол, из деканата еще позвонят на кафедру.

К сожалению, у студентов есть основания для та
ких заявлений. Проректоры, деканат лечебного фа
культета порой выступают этакими ходатаями за 
тех, кто ремонтирует общежития, заседает в проф
комах или числится в других активистах не по ис
креннему порыву, не по убеждению, а ради льгот 
на сессии. Когда партийные организации решитель
но не восстают против подобных фактов, нельзя 
серьезно говорить о здоровом укладе жизни вуза, 
способствующем воспитанию студентов. -

Понятна^ трёвога, с которой говорила о недостат
ках в идейном воспитании студентов технических 
факультетов университета старший преподаватель 
кафедры истории КПСС Н. И. Зяблицкая. Нельзя 
не согласиться с тов. Зяблицкой, что недооценка об
щественных наук на технических факультетах про
является, как шравилс, там, где на подобную пози
цию скатываются преподаватели технических наук.

В подтверждение этой мысли другие участники 
встречи привели примеры. Вот некоторые из них. 
В прошл(^ году отдел пропаганды и агитации гор- 
кома КПСС создал городской лекторий по фило
софским проблемам биологии. Из большой группы 
ученых-биологов лишь профессор Б. Г. Иоганзен и 
профессор И. П. Лаптев охотно откликнулись на 
приглашение выступить в лектории. Другие же, 
сославшись на занятость и даже неподготовлен
ность, отка.зались. Думается, что некоторым това
рищам просто нечего было сказать в лектории, по
скольку они давно сами не берут в руки тома фи
лософских трудов.

Говоря в связи с этим о роли партийных групп ка- 
е^др, секретарь партийного бюро мединститута В. Т. 
Медведев так сформулировал главную задачу: воспита
ние воспитателей. Партийная группа должна проявлять 
постоянный интерес к теоретическому росту ученых, ка
кими бы высокими • званиями или степенями они ни об
ладали. Важно не только организовать и контролиро
вать марксистско-ленинскую учебу преподавателей, уче
ных, но и постоянно привлекать их к пропагандистской 
деятельности.

В вузах Томска есть в этой области опыт, заслу
живающий широкого распространения. О нем рас
сказали заведующая отделом пропаганды и агита
ции горкома КПСС Л. С. Катаева, заместитель се
кретаря парткома университета Ю. В. Куперт.

Вот уже, третий год сотрудники кафедры науч
ного коммунизма политехнического института, кото
рой руководит доцент И. Ф, Лифшиц, по хорошо 
продуманному плану регулярно выступают в крас
ных уголках студенческих общежитий с информа
циями и комментариями текущих политических со
бытий, проводят беседы за круглым столом. В дни 
таких встреч преподавателей со студентами крас
ный уголок превращается в своеобразный полити
ческий клуб молодежи, где она получает обстоя
тельные ответы на возникшие у нее вопросы. Ка- 
федра проводит научно-теоретические конференции 
студентов. К чтению лекций по вузовскому курсу 
научного коммунизма привлекаются директора 
предприятий и старые большевики, партийные ра
ботники и экономисты. Все это — не эпизоды, а 
стройная система, поскольку она в плане научных 
исследований кафедры.

Партком университета поручил чтение лекций по 
Тезисам ЦК КПСС «50 лет Великой Октябрьской 
социалистической революции» ведущим ученым. С 
блестящей лекцией выступил профессор А. Б. Са
пожников, специалист по физике. Он очень серьез
но готовился к ней, неоднократно обращался за 
консультацией на кафедру истории КПСС, в каби
нет марксизма-ленинизма. Заслуженный ученый, 
он затем взволнованно говорил о том огромном удо
влетворении, которое получил, выступая с лекцией 
на общественно-политическую тему.

Такая деятельность ученых должна всячески 
поощряться партийными ' организациями, к ней 
должно быть приковано постоянное внимание парт
кома, партбюро факультета. Это ■ общеизвестно. 
Но вот подготовил интересную лекцию по юбилей
ным Тезисам ЦК КПСС профессор В. Н. Кессених. 
Аудитория слушала его с большим интересом, но 
никто из членов парткома и партбюро факульте
та-не счел нужным присутствовать здесь.

Много работает в области философских проблем 
медицины доцент В. Н. Сагатовский. Его недавнее 
выступление с докладом перед ведущими ланин- 
градскими учеными, его монография, посвященная 
философии, как теории всеобщего, разработанная 
на медицинском материале^ получили высокую 
оценку. ' А ,

, Э- Н. Саратовский: охотно согласился- вести семи
нар по ЭТОЙ. npo6Jfe^p  ̂ в . котором предпо.дагадрсь 
учасТтш 150 .Мбдаройт с .клцническил., .И idQtWxt&e  ̂
Ъких кафедр. Однако начинание это, .также 'не буду
чи поддержанным партийной организацией медин
ститута, так и не принесло желаемого результата.' 
Ученый .нередко должен был-выступать в полупу
стой аудитории.

Подобное отношение к деятельности ученых, 
посвятивших себя разработке актуальных проблем 
марксистско-ленинской теории, неумение исполь

зовать их знания и плоды глубоких исследований 
отнюдь не стимулируют научную и общественную 
деятельность специалистов различных областей нау-

Хочется еще раз оговориться, что беседа за ре
дакционным круглым столом не может претендо
вать на всеобъемлющий характер. Да и тема наше
го разговора столь значительна, столь обширна, 
что-исчерпать ее в те несколько часов, что провели 
мы в кабинете печати, практически невозможно.’ 
Предлагая нашим читателям отчет об этой дискус
сии, в которой поставлен ряд, на наш взгляд, важ
ных вопросов партийной работы в вузах в свете ре
шений апрельского Пленума ЦК КПСС, мы наде
емся, что она будет продолжена и развита на стра
ницах нашей газеты. , '

В заключение этих заметок несколько слов о 
том, что так горячо подчеркнул Ю. И. Сулин: 
«Томск — город вузов, город Студенческий. Не из
редка вспоминать об этом, а постоянно помнить, 
что здесь — важнейший участок партийной рабо
ты». А. БРУСКИН.

К О С Я К И  Г О Р Б У Ш И
зашли в Амур. Нача
лась путина. 24 июня, 
сеюбщает корреспондент 
Т А С С  из Николаевска- 
на-Амуре, рыбокомбиг 

нат отправил первую 
партию деликатесных 
консервов «Горбуша в 
собственном соку», изго
товленных из свежего 
улова.

Горбуша — рьгба из 
породы дальневосточ
ных лососей, меньиче 
кеты размерами и весом. 
В Амур и другие реки 
тихоокеанского побе
режья она идет на не

рест. Перед нерестом у 
саМцов на спинке обра
зуется горб. Отсюда и 
название.

Промысел амурской 
горбуши (есть другие 
стада — охотское, во- 
'сточно - камчатское, 

приморское) в нечетные 
годы запрещен, а в 
четные ограничен. Это 
делается для того, что
бы пополнить запасы 
ценной рыбы. В поселке 
Удинске недавно постро
ен рыбозавод специаль
но для разведения гор
буши и летней кеты.

СДЕЛАНО В КИРГИЗИИ
ФРУНЗЕ, 24 июня, 

(Корр. ТАСС). В новом 
цехе Фрунзенского заво
да электромашинострое
ния сегодня начался 
монтаж технологическо
го оборудования. Здесь 
будут рождаться поточ
ные линии для сборки

электрических ламп от 
самых крошечных,
со спичечную головку, 
до огромных светильни
ков мощностью полтора 
киловатта. Автоматы с 
маркой Киргизии пойдут 
на оснащение предприя
тий электроламповой 
промышленности страны.

«МИ-8»-ЛЕСН0Й ПОЖАРНЫЙ
Лесной пожар, начав

шийся в СелихинскоМ 
леспромхозе, был быст
ро ликвидирован. В та
ежном урочище Удоми 
с борта вертолета 
«МИ-8» высадился 
оперативный десант — 
25 пожарных. Д озор
ные лесов, оснащенные 
необходимым снаряже
нием, быстро прегра

дили дорогу огню, укро
тили его.

Крупный вертолет 
« М и -8» впервые на 

Дальнем Востоке приме
нила в борьбе с лесны
ми пожарами. Исполь
зование этой машины, 
как считают специали
сты, позволит значи
тельно улучшить охра

ну «зеленого друга».
(Т А С С ) .
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ВАЛЕНТИН НЕРЯ- 
HOB — ОДИН ИЗ 
ЛУЧШИХ ШОФЕ- 
РОВ МЕХАНИЗИРО
ВАННОЙ КОЛОННЫ 
№ 22. РАБОТАЯ НА 

ВЫВОЗКЕ ГРУНТА 
ДЛЯ ЖЕЛЕЗНОДО
РОЖНОГО ПОЛОТ
НА СТРОЯЩЕЙСЯ 

ДОРОГИ АСИНО —  
БЕЛЫЙ ЯР, ОН СИ- 
СТЕМАТ И Ч Е С К И 
ВЫПОЛНЯЕТ ПРО
ИЗВОДСТВЕ И Н О Е  
ЗАДАНИЕ НЕ НИ
ЖЕ ЧЕМ НА 150 
ПРОЦЕНТОВ.

Фото в. Ефименко.

БИБИНУР МИНУ- 
ЛОВНА ВАЛЕЕВА— 
СКРУТЧИЦА НА 
ЗАВОДЕ «ТОМКА- 
БЕЛЬ». УДАРНИЦА 
КОММУНИСТ И Ч Е- 

СКОГО ТРУДА ОБ
СЛУЖИВАЕТ СЛОЖ- 
НУЮ ТРЕХФОНАР- 

НУЮ МАШИНУ, 
НОРМУ ВЫПОЛНЯ

ЕТ ДО 120 ПРОЦЕН
ТОВ.

Фото Ф. Хитриневича.
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В «ПОСОЛЬСТВЕ» 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКУМА

в прошлом году Томский сел»- 
скохозяйственный техникум 6р- 
ганиэоеал « Колпашеее учебно-., 
консультационный пункт. В нем., 
работают преподаватели с вые- - 
шим образованием и большим 
педагогическим стажем. В учеб
ном процессе широко использу
ются наглядные пособия, физиче
ский, химический и математиче
ский кабинеты, документальные 
фильмы. У консультационного 
пункта уже есть свои выпускни
ки. Директор совхоза «Колпа- 
шевский» А. 3. Зимарев, главный 
бухгалтер районного управления 
сельского хозяйстве Я. В. Панов, 
инструктор горкома КПСС 
Н. А. Оленичев и многие 
другие обучались в техникуме 
заочно и пользовались успут$нш 
Колпашевского консультационно
го пункта. Сейчас в здании пунк
та можно часто встретить В. С. 
Уразова из совхоза «Колпашев- ' 
ский», Т. В. Погодина из совхоЯа 
«Чажёмтовский», П. М. Самойло
ва из поселка Майск Каргасок- 
ского района, С. Г. Евсейчева из 
Парабельской межколхозной „ 

строительной организации и мно
гих других заочников. Управляю
щий фермой совхоза «Александ
ровский» Г. Нагин учится на чет
вертом курсе сельхозтехникума. ' 
Тракторист В. С. Спицын и автб- ' 
механик В. В. Вербенец из совхо
за «Колпашевский», бухгалтер 
Старокороткинской фермы сов
хоза «Чажемтовский» ф. К. Пы- 
кина — все они знают дорогу в 
«посольство» Томского сельхоз
техникума в Колпашеве.

А. ИВАНОВ,
эаевдующий Колпашевеким 

консультационным пунктом' 
Томского сельхозтехникуме.

УЧИТЕЛЯ -  ВЕТЕРАНЫ
Белоярские учителя проВО-' 

ДИЛИ н а  заслуженный отдьк 
старших своих коллег: Е. А.
Смарыгину, Б. Р. Пономарева 
и Г. В. Кричевцева. Им вручи-' 
ли почетные грамоты РК КПСС 
и райисполкома, районного от
дела народного образований, ' 
памятные подарки. Е. А. Сма- 
рыгина преподает в Верхнекет- 
ском районе с 1937 года, Г. В. 
Кричёвцев— с 1931 года. 39 лет 
отдал школе Б. Р. Пономарей. , 
Много добрых пожеланий бы ло. 
высказано ветеранам народно- ■ 
го образования в этот вечер.

М . ВЯ ЛО ВА .

ЭСТАФЕТА ЗНАНИЯ 
И УМЕНИЯ
«А скоро ли мы пойдем в по

ход?» — спрашивают мальчишки 
и девчонки, только что, приехав
шие в пионерский лагерь, у от
рядного вожатого или у своего 
воспитателя. И понятно почему: 
за год они очень соскучились О 
походных кострах у таежных рек, 
о палаточном быте, о романтике 
дальних переходов.

Что может быть увлекательней 
и заманчйвей туристских похо
дов, во время которых не только 
укрепляешь здоровье, учишься 
премудростям походной жизни, 
но и по-настоящему узнаешь 
свой край, его замечательных 
людей.

Конечно же, тот, кто отправля
ется в путь, хорошо должен 
знать, какое брать с собой сна
ряжение, как укладывать рюкзак, 
ремонтировать одежду, ориенти
роваться по компасу, выбирать 
место для ночлега, поставить па
латку, варить обед. Пионеры 
старших классов, кроме того, обя
заны уметь ориентироваться по 
солнцу, звездам и окружающим 
предметам, предсказывать порог 
ду, уходить по закрытому марш
руту, определять в пути расстоя
ние до отдельных предметов и 
их высоту, знать хотя бы элемен
тарно топографию и правила со
ставления ' маршрутных схелх. 
Эти и многие другие нво6ходи« 
мые знания и навыки ребята мо
гут по-настоящему получить толь
ко в походе с помощью своих 
старших товарищей — вожатых 
и физруков.

Стало традицией поэтому пе
ред каждым сезоном проводить 
сбо^ы. работников пионерских 
лагерей, устраивать прежде ' все- > 
го для них учебные походы. Вот 
и этот сезон был начат учебой 
вожатых, которые прошли испьн 
тание туристским походом. В его . 
основу легли правила игры —  
соревнования «юный турист» по 
этапам; подготовка к походу, 
запас продовольствия, движение 
туристской цепочкой, хождение 
по азимуту, преодоление естест
венных препятствий, транспорти
ровка пострадавшего, разбиека 
лагеря, туристская песня.

В учебном походе пионерво^ 
жатых приняло участие врсемь 
отрядов, которые обьединили 

около 300 человек. В основном 
это студенты пединституте.

Участники похода собрали бо
гатый гербарий шишек, мхов, 
цветов, оформили походные га
зеты. Победители (а им оказал
ся отряд № 8) получили вымпел 
и туристские значки, грамоты, 
призы.

Летний оздоровительный сезон 
начался. И уже шагают по таеж
ным тропам отряды пытливых, 
смелых, выносливых ребят. Ими 
руководят опытные, подготбв- 
ленные люди,

Н. ВОЛКОВА, 
директор детской акекуреи- 
онно-гуристической ствнцим. '
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В развитии сети учреждений здра
воохранения находит отражение 
лишь единственный показатель — 
число коек в стационарах, что не 
способствует равномерному росту 
всех- медицинских учреждений.

Согласно Директивам XXIII съез
да КПСС, отметил докладчик, в це
лях удовлетворения потребности 
страны в медикаментах и изделиях} 
медицинской техники намечено уве-< 
личить темпы развития медицин
ской промышленности. Решением 
правительства в 1967 году эта от
расль' получила самостоятельноспь, 
и'было создано Министерство меди
цинской промышленности СССР. 
Предприятиям медицинской про- 
мйшлеиности предстоит сделать еще 
многое, чтобы обеспечить выпуск 
необходимой продукции в достаточ
ном количестве.

У нас созданы все условия, про
должал Б. В. Петровский, для 
воспитания физически совершенного, 
гармонически развитого, вооружен
ного передовыми коммуцистически- 
ми идеями молодого поколения.

В нашей стране обеспечена охра
на здоровья матери и ребенка. Почти 
в 99 проц. случаев роды принимают 
медицинские работники, причем в 
91 проц. роды происходят в ста
ционаре. В постоянных детских до
школьных учреждениях воспитыва
ется. свыше 8,5 млн. детей. С каж
дым годом , увеличивается число ко
ек для. детей в больничных учреждег 
ниях, детских санаториях. И все еп?е 
многое предстоит сделать для совеф- 
шенствовапия охраны материнства и 
детства.

Докладчик остановился на важ
нейшей государственной задаче — 
охране здоровья работающих на 
промышленных предприятиях. Он 
сообщил, что совместные усилия 
профсоюзных организаций и меди
цинских работников позволили зна
чительно улучшить условия труда и 
снизить заболеваемость рабочих про
мышленных предприятий.

Органы и учреждения здравоохра
нения должны обеспечить более ши
рокий охват промыпшенных рабо
чих диспансерным наблюдением, ак
тивно бороться за предупреждение и 
снижение профессиональной заболе
ваемости и заболеваемости с вре
менной утратой трудоспособности.

Министр отметил, что продолжает 
оставаться слабой материально-тех
ническая база многих сельских рай
онных больниц, поликлиник и амбу
латорий. Серьезные недостатки отме
чаются' и в амбулаторно-пбликлини- 
чесКой помощи на селе. Все еще ма
ло производится передвижных 'Меди
цинских-- учдибЖдений на автомоби
лях. Ощущается недостаток в сани
тарном транспорте, приспособленном 
для работы в.сельских '  условиях. 
Значительна текучесть кадров меди
цинских работников в ряде сельских 
районов. Одной из причин этого яв
ляется недостаточное внимание со 
сторойы некоторых исполкомов Со
ветов депутатов трудящихся и орга
нов здравоохранения к условиям 
труда и быта сельских медицин
ских и фармацевтических работни
ков.

Важное значение в сохранении 
здоровья, продолжал докладчик, 
придается санаторно-курортному pie- 
чению. За годы Советской власти по 
существу заново создана сеть ку
рортов, санаториев и домов отдыха. 
Для лечения и отдыха трудящихся в 
санаториях и профилакториях име
ется более чем 500 тысяч мест и 
278 тысяч мест в домах отдыха и 

. Пансионатах.
В 1967' году в санаториях, курор

тах и поликлиниках, профилактори
ях, домах отдыха (без однодневных) 
и пансионатах лечилось и отдыхало 
свыше 9 млн. человек. Задачи даль
нейшего совершенствования санатор
но-курортной помощи определены в 
Директивах XXIII съезда' КПСС. Пре
дусмотрены меры по улучшению са
наторно-курортного лечения, расши
рению сети санаториев, пансиона
тов, домов омдыха, развитию туриз
ма.

Значительное место в докладе было 
отведено развитию медицинской 
науки.

Советское государство, сообщил

министр, создало весьма благоприят
ные условия для работы ученых. 
Внимание и помощь нашей партии и 
правительства медицинской науке 
О'ймечаются с первых лет Советской 
гаастЦг Даже в трудные годы Вели
кой Отечественной войны эта забо- 
гта Проявилась в создании самой 
крупной в мире научной медицин- 
|ской организации — Академии ме- 
'дицинских наук СССР. В настоящее 

время во всех республиках Совет
ского Союза имеется свыше 350 на- 
учно-иссле,довательских медицин
ских учреждений, а в медицинских 
вузах— больше 3.000 кафедр.

Для изучения крупных проблем 
медицины в СССР органи.эовано и 
успешно работает 21 онкологиче
ский, 21 травматологический, 18 
нротивотуберкулезных, 87 санитар
но-эпидемиологического профиля и 
других научных институтов.

Характерной особенностью совет
ской науки является тесная ее 
связь с практикой. Это особенно про
является в медицине. Большинство 
научных институтов занято не толь
ко научным поиском, но и активным 
образом участвует в диагностике 
и лечении заболеваний.

Докладчик отметил и недостатки 
в научной деятельности. Он заявил, 
что необходимо улучшить работу 
научных инстатутов, некоторые из 
них перепрофилировать И укруп
нить, другие объединить с кафедра
ми вузов. Многое нужно сделать и 
в улучшении условий работы уче
ных, оборудовании лабораторий и 
отделений современными приборами 
и аппаратами высокой точности, ла
бораторными устройствами и реак
тивами.

дадим все свои силы и знания, все 
тепло своих сердец самой гуманной 
цели —  оДране здоровья советских 
людей —  строителей коммунизма!

Особо остановился министр на 
вопросах дальнейшего совершен
ствования подготовки медицинских 
кадров.

Прогрессивные принципы совет
ского здравоохранения, ' продолжал 
докладчик, творчески использованы 
социалистическими странами. Наши 
успехи оказывают большое влияние 
на развитие здравоохранения во всех 
странах мира. Советский Союз од
ним из первых протянул руку брат
ской помощи трудящимся Алжира, 
Мали, Сомали, ОАР, Афганистана, 
Индии и других стран. Мы помогаем 
в строительстве лечебно-профи.чдкти- 
чсских учреждений, предприятий ме
дицинской промышленности, подго
товке медицинских кадров.

Помощь Советского Союза здраво
охранению развивающихся госу
дарств —  это наш интернациональ
ный долг и вклад в укрепление 
дружбы и мира между народами.

Б. В. Петровский подчеркнул, 
J4TO охрана здоровья народа в нашей 
стране — это не только ведомствен
ное дело органов здравоохранения, 
а вазймейшйя функция социалисти
ческого государства, которая осу
ществляется при активной поддерж
ке общественных организаций и 
широких масс трудящихся. В каж
дом Совете депутатов трудящихся, 
от Верховного Совета СССР до по
селкового и сельского, действуют по
стоянные депутатские комиссии по 
вопросам здравоохранения. Советы 
депутатов трудящихся систематиче
ски обсуждают и помогают нам ре
шать насущные проблемы медицины. 
Вопрос о состоянии и мерах по даль
нейшему улучшению*’ медицинской 
помощи населению за последние го
ды обсуждался на сессиях Верховных 
Советов многих союзных и автоном
ных республик.

Медицинские работники с благо
дарностью принимают эту помощь 
избранников народа и общественно
сти и отвечают на нее большой за
ботой о советских людях.

Б. В. Петровский заявил, что 
нужны новые основы законодатель
ства о здравоохранении. В них долж
ны получить полное отражение гу
манные принципы советской , меди
цины; огромная забота нашего госу
дарства о здоровье народа.

С этой высокой трибуны, сказал в 
заключение министр здравоохране
ния СССР, от имени четырех с поло
виной миллионов работников здраво
охранения разрешите заверить Ком
мунистическую партию, правитель
ство, весь народ, вас — депутатов 
Верховного Совета СССР, что мы от-

Во второй половине дня четвертая 
сессия Верховного Совета СССР про
должала работу в Колонном зале До
ма Союзов. Здесь в 15 часов нача
лось заседание Совета Национально
стей.

Сессия рассмотрела организацион
ные вопросы.

В связи с избранием депутата 
С. 0. Притыцкого на пост заместите
ля Председателя Президиума Верхов
ного Совета СССР сессия освободила 
его от обязанностей заместителя 
председателя Совета Национально
стей.

По предложению депутатов Совета 
Национальностей от Белорусской 
ССР заместителем председателя Со
вета Национальностей избран депу
тат В. Е. Лобаиок. В связи с этим он 
освобожден от обязанностей члена 
комиссии по сельскому хозяйству 
Совета Национальностей.

Депутат А. С. Суюмбаев освобож
ден от обязанностей члена планово
бюджетной комиссии Совета Нацио
нальностей в связи с назначением 
его на пост председателя Совета Ми
нистров Киргизской ССР и вхожде
нием в состав правительства СССР 
по должности.

Затем депутаты продолжили об
суждение вопроса о состоянии меди
цинской помощи населению и мерах 
по улучшению здравоохранения в 
СССР.

С содокладам по первому вопросу 
повестки дня выступила председа
тель комиссии по здравоохранению и 
социальному обеспечению Совета На
циональностей депутат Б а ты ш  С а п и - 
е в а .

Она остановилась на некоторьп 
важных, по мнению комиссии, вопро
сах о.храны здоровья работающих на 
промышленных предприятиях, в 
сельском хозяйстве, в строительстве 
и на транспорте. В результате сов
местных усилий партийных, совет
ских и профсоюзных органов, про
мышленных предприятий и медицин
ских учреждений в 1967 году забо
леваемость с временной утратой тру
доспособности в целом по всем от
раслям промышленности по сравне
нию с 1959 годом снизилась. Вме
сте с тем уровень заболеваемости 
по отдельным отраслям промышлен
ности остается все еще высоким. В 
этом повинны местные Советы, проф
союзные организации, органы сани
тарной службы, которые мирятся с 
нарушениями санитарно-гигиениче
ских норм.

Депутат потребовала от мийи- 
стерств и ведомств, органов здраво
охранения, советов профсоюзов при
нятия мер к дальнейшему улучше
нию условий труда и быта рабочих.

Батыш Салиева высказала крити
ческие замечания в адлы Министер
ства здравоохранения СССР и мини
стерств здравоохранения союзных 
республик, а также в адрес исполко
мов местных Советов депутатов тру
дящихся, которые не уделяют долж
ного внимания развитию сети поли
клинических учреждений, особенно 
в районах новой жилой застройки. 
Она отметила, что недостаточно уде
ляется внимания организации меди
цинской помощи на дому.

зультате бурного развития здравоох
ранения Казахстан избавился от мно
гих опасных болезней. Сократилась 
общая смертность, возросла средняя 
продолжительность жизни.

Депутат отметил, что в республи
ке все еще медленно строятся и с 
большим опозданием вводятся в 
строй многие плановые объекты ме
дицинских учреждений.

С. Б. Ниязбеков остановился на 
вопросах охраны природы. Усилия 
местных Советов и органов санитар
ного надзора не всегда достигают це
ли, заявил он. Поэтому целесообраз
но создать специальные органы в 
центре и на местах, которые сосре
доточили бы в своих руках все воп
росы, связанные с охраной природы, 
в том числе с защитой водоемов и 
санитарной охраной воздуха населен
ных пунктов.

Министр медицинской ' промыш
ленности СССР депутат П .  В .  Г у с е н 
ков сообщил, что сейчас предприятия 
министерства выпускают изделия 
более 5.300 наименований. Это до
стигнуто благодаря тому, что постро
ены новые крупные предприятия и 
реконструированы действующие.

Однако строительные организации 
планы капитального строительства в 
целом по медицинской промышлен
ности не выполняют. Работники ин
дустрии, обеспечивающей советское 
здравоохранение, надеются, что 
строительные министерства выпол
нят план, установленный на 1968 
год как по объему строительства, так 
и по вводу мощностей.

— Народное здравоохранение, за
явила председатель Президиума Вер
ховного Совета Узбекской ССР депу
тат Я .  С .  Н а с р и д д и н о в а ,— величай
шее социальное благо, в котором на
глядно отражено превосходство со
ветского общественного и государст
венного строя.

Оратор рассказала о ценной ини
циативе, проявленной колхозами по 
созданию в селах больниц и поли
клиник, а также организации перед
вижных пунктов медицинского об
служивания в степях и на участках 
отгонного животноводства.

этих районах, заявила она, медицин
ские учреждения и население давно 
уже ждут, в частности, санитарный 
автомобильный транспорт в север
ном исполнении. Такая автомашина 
создана и успешно прошла испыта
ния. Теперь дело за тем, чтобы быст
рее оснастить ею лечебные учреж
дения Севера. Надо бы также ис
пользовать местные целебные источ
ники.

Н И
П О Л И Т Б Ю Р О  Ф К П  
ОБ ИТОГАХ ВЫБОРОВ

—  Профессиональные союзы, — 
заявила секретарь ВЦСПС депутат 
Т .  Н .  Н и к о м а е в а , —  в своей практи
ческой деятельности ставят как одну 
из главных задач —  усиление рабо
ты по профилактике заболеваемости, 
повышению качества медицинского 
обслуживания трудящихся. Опираясь 
на многочисленный актив, профсоюз
ные организации совместно с хозяй
ственниками и представителями ор
ганов здравоохранения проводят ра
боту по охране труда рабочих и слу
жащих, добиваются на предприятиях, 
стройках, в совхозах и колхозах бла
гоприятной санитарно-гигиенической 
обстановки, высокой культуры про
изводства, устранения причин, вызы
вающих производственный травма
тизм и профессиональные заболева
ния.

ПАРИЖ, 25 июня. (ТАСС)^ 
Политбюро Французской комму
нистической партии, комменти
руя итоги первого тура парла. 
ментских выборов в стране, 
подчеркивает в опуб.чикованном 
им заявлении, что в стране от
мечается «определенный сдвиг 
вправо».

Отметив, что правительст
венная коалиция получила под
держку всех «ультрареакционе
ров, вплоть до бывших сторон
ников Пэтэна и фашистов из 
ОАО», Политбюро ФКП призы
вает избирателей своим голосо
ванием во втором туре «остано
вить сдвиг вправо» и «прегра

дить дорогу замаскированной 
диктатуре» правящей партии.

Подчеркнув, что итоги перво
го тура подтверждают проч
ность позиций Французской 
коммунистической партии, По
литбюро ФКП отмечает: «Ком
партия «остается первой парти-. 
ей левых сил, основной силой 
оппозиции».

Политбюро ФКП призывает 
всех трудящихся, всех демокра
тов превратить второй тур в ус. 
пех демократических сил и от--, 
дать голоса кандидатам левых 
сил, имеющим наибольшие 
шансы быть избранными.

I  Итоги первого тура выборов во Франций

в  содокладе комиссии по здраво
охранению и социальному обеспече
нию поднят ряд других вопросов, 
связанных с лучшим использовани
ем кадров, организацией труда меди
цинских работников, улучшением и 
развитием материально-технической 
базы здравоохранения.

— Большие преобразования, кото
рые произошли в нашей стране за 
годы Советской власти в области на
родного здравоохранения, наглядно 
видны на примере Советского 'Казах
стана— заявил председатель Прези
диума Верховного Совета Ь’а.захской 
ССР депутат С . Б .  Н и я з б е к о в .— Осо
бенно важно отметить, что из года в 
год растет число врачебных учрежде
ний в сельской местности. По срав
нению с 1940 годом оно увеличи-, 
лось более чем в четыре раза. Б ре
спублике создана надежная база по 
подготовке кадров высшей и средней 
медицинской квалификации. В ре

Я. С. Насриддинова заверила уча
стников сессии, что Президиум Вер
ховного Совета Узбекской ССР и в 
дальнейшем • будет повышать актив
ность Советов, их постоянных комис
сий, всех депутатов по улучшению 
здравоохранения.

С. интересом собравшиеся выслу
шали выступление старшего вар
щика Сегежского целлюлозно-бумаж
ного комбината депутата В . Ф . П е т р я - 
к ов а  (Карельская АССР).

— Обсуждение на настоящей сес
сии вопроса о мерах по улучшению 
медицинского обслуживания населе
ния, — сказал о'Ьатбр, — является 
еще одним ярким примером неустан
ной заботы партии о благе советско
го народа. В результате неуклонного 
повышения материального и куль
турного уровня жизни, проведения 
ряда профилактических мероприятий 
и улучшения медицинского наблюде
ния и лечения в Карелии ежегодно 
снижается заболеваемость и травма
тизм. Тем не менее в развитии здра
воохранения имеется немало еще и 
недостатков. Назрел вопрос о строи
тельстве клинической больницы ме
дицинского факу.дьтета Петрозавод
ского университета,, об увеличении 
количества врачей, направляемых в 
Карелию.

Первый секретарь Абыйского рай
кома КПСС (Якутская АССР) депутат 
А .  Н .  С те п а н о в а  рассказала об огром
ных успехах в развитии здравоохра
нения на крайнем севере страны. В* 
Якутии до революции большинство 
населения было поражено трахомой, 
туберкулезом и други.чи болезнями, 
с Которыми никакой борьбы не ве
лось. Сейчас в республике работает 
широкая сеть медицинских учрежде
ний. Их обслуживает несколько ты
сяч врачей и средних медицинских 
работников. При Якутском универси
тете создан медицинский факультет, 
подготовивший уже около 400 вра
чей.

Депутат А. Н. Степанова выдвину
ла ряд конкретных предложений, на- 
це.тенных на дальнейшее повышение 
уровня здравоохранения в Якутской 
АССР и вообще на севере страны. В

Значительное внимание в своем 
выступлении Т. Н. Николаева удели
ла охране труда женщин-работниц, 
вопросам социального страхования,а 
также организации курортного дела 
в стране.

Врач Лудзенской районной больни
цы (Латвийская ССР) депутат А .  Я .  
Б о гд а н о в а  отметила в своем выступ
лении, что правители буржуазной 
Латвии важнейшее дело охраны здо
ровья народа отдавали на откуп 
частнопрактикующим врачам. Врачи 
сами диктовали цены за прием, опе
рацию, лекарство. Лечение npoefoMy 
народу было практически почти не
доступно.

С помощью великого русского и 
других братских народов Советской 
страны здравоохранение в Латвий
ской ССР не только залечило раны 
прошлого, но и совершило такой ог
ромный скачок вперед, который не
мыслим в иных социальных услови
ях. Забота и внимание Коммунисти
ческой партии и правительства, ог
ромные ассигнования, которые еже
годно вьщеляются на здравоохране
ние, приносят замечательные плоды. 
В респуб.чике резко сократились за
болевания туберкулезом, практиче
ски ликвидированы полиомиелит, 
дифтерия и другие распространенные 
ранее тяжелые болезни. А это — де
сятки и сотни тысяч спасенных лю
дей, которые сегодня живут и тру
дятся рядом с цами. ,̂

Заведующая кафедрой педиатрии 
Тартуского государственного универ- 
ситйа ЭстрНбкой; (1СР депутат Л .  М . 
К е р ё с , говоря о достижениях меди
цинского обслуживания в республи
ке, подчеркнула, что за последние 
годы особенно возросло число вра- 
чей-специалистов. Тартуский уни
верситет готовит терапевтов и педи
атров, стоматологов и врачей спор
тивной медицины.

Депутат отметил, что больших 
успехов республика добилась в борь
бе с инфекционными заболеваниями. 
В последние три года здесь не было 
ни одного случая заболевания дифте
рией. В результате профилактиче
ских прививок резко снизи.тась забо
леваемость коклюшем.

Особое внимание Л. М. Керес уде
лила развитию стационарной помощи 
в республике, строительству новых 
городских и сельских больниц и их 
оснащению, повышению квалифика
ции специалистов.

В прениях выступили также — 
председатель Совета Министров Кир
гизской ССР депутат А .  С .  С ую м б а е в , 
председатель Армянского республи
канского совета профсоюзов депутат 
С . В .  А р а к е л я н , председатель испол
кома Ура-Тюбинского городского Со
вета депутатов трудящихся Таджик
ской ССР депутат 3 . Ш а д ы в в а , пред
седатель исполкома Чукотского ок
ружного Совета депутатов трудящих
ся Магаданско.* области депутат
А .  Д . Н у т э т э г р ы н э .

26 июня сессия продолжала рабо
ту,

( К о р р . Т А С С ) .

ПАРИЖ, 24 июня. (ТАСС). 
Министерство внутренних дел 
опуб.чиковало следующие офи
циальные данные об избрании 
депутатов в первом туре выбо
ров в Национальное собрание- 
по 470 округам метрополии.

Правительственные партии 
(«союз демократов в защиту 
пятой республики» и «незави
симые республиканцы») полу, 
чили 142 депутатских места, 
коммунисты — 6, центристы — 
4, правые — 2 места.

Еще не поступили оконча

тельные данные об итогах голо
сования в заморских департа
ментах и заморских территори
ях, которые представлены в На-' 
циональном-собрании ,17 депу
татами.

В тех округах, где в резуль
тате первого тура ни один из 
кандидатов не собра.ч требуемо
го абсолютного большинства 
голосов, в будущее воскресенье 
будет проведен второй тур, где 
для победы кандидату будет до  ̂
статочно получить ■ огноситель- * 
ное большинство голосов. ' .

I  З А Я В Л Е Н И Е  С У А Н А  Т Х ЮИ
S  ПАРИЖ, 25 июня. (ТАСС).
=  «Соединенные Штаты должны 
S  немедленно и безоговорочно 
S  прекратить бомбардировки и 
5  все другие военные акты на 
=  всей территории Демократиче- 
=  ской Республики Вьетнам», —
£  заявил вчера глава делегации 
=  ДРВ на официальных беседах в 
S  Париже Суан Тхюи, выступая 
=  на завтраке, устроенном в его 
=  честь Ассоциацией англо-аме- 
S  риканской печати во француз- 
S  ской столице.
=  После того, как американ- 
S  сная сторона осуществит эти 
£  меры, сказал Суан Тхюи, во 
=  время беседы между делегация, 
g  ми ДРВ и США будут затрону- 
£  ты другие вопросы, интересую- 
£  щие обе стороны. Нельзя цу- 
S  тать агрессора и жертву агрес- 
S  сии, заявил представитель ДРВ.
£  Суан Тхюи сделал это заяв- 
£  ление, отвечая на вопрос о том,
S  как он относится к предложе- 
=  нию вице-президента США 
=  Г. Хэмфри о «немедленном пре- 
£ ‘"нращении огня» во,Иьетцамц..,,,т,„^ 
S  Отвечая на другие допросы,.... 
S  Суан Тхюи подчеркнул, что 
£  «справедливая 6opb% fj^jHaM v- 
я  ского"' йаф'Ода’ пользуется" МОЩ-" 
S  ной поддержкой народов мира,
=  в том числе социа.чистических 
£  стран».
£  Вьетнамский народ, как на се- 
=  вере, так и на юге страны, же- 
=  лает иметь «мирные и дружест- 
£  венные отношения со всеми на

родами мира и, в частности, с 
американским и английским на. 
родами». Вьетнамский народ 
«испытывает бо.чьшое уваже
ние к американскому народу и 
считает его другом». -Однако, 
продолжал Суан Тхюи, агрес
сивная и воинственная полити-,. 
ка некоторого числа американ
цев вынудила вьетнамский на
род «бороться против агрессии 
США, чтобь! защитить Север, 
освободить Юг и обеспечить 
развитие в направлении мирно-' 
го объединения родины».

Суан Тхюи обратился к наро
дам мира с призывом еще бо
лее решительно осудить даль
нейшую «интенсификацию во
енных преступлений и агрессии 
американских руководителей» 
и, отвергнув претензии Вашинг- , 
тона на так называемую «вза
имность» в «деэскалации», по
требовать безоговорочного пре
кращения американских бом. 
бардировок в ДРВ.

Глава делегации Демократи
ческой Республики Вьетнам вы
разил искреннюю признатель- , 
ность вьетнамского народа 
«многочисленным гражданам,; 
организациям, выступающим: 
за мир и демократию, интелли- ' 
генции, религиозным и полити-' 
ческим деятелям США, котб. ■ 
рые требуют от американских ; 
властей прекращения агрессив
ной войны и вывода американ
ских со.чдат» из Вьетнама.

I  У Д А Р Ы  П А Т Р И О Т О В
х а н о й , 25 июня. (ТАСС). 

Более 100 американских солдат 
выведено из строя бойцамй На
родных вооруженных сил осво
бождения Южного Вьетнама , в 
двухдневных боях с 19 по 20

июня в районе высоты 160 (Се
верная часть провинции Куанг- 
чи) и в пяти километрах к запа
ду от пагоды Байсон, перёдает 
агентство ЁИА, ссылаясь на 
агентство Освобождение.

1  ’ .'■'И '' , ф<''~

, III,- I _  ЛЛ!' и V „  л  ж .
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КАРАЧИ (Пакнетав).
Фото в . Егорова.

Гостиница «Интер-Контиаенталь».
Фотохроника ТАСС,

ГРАНИЦЫ ЗАЩИТЫ
В редакции газеты «Красное зна

мя»' состоялось совещание юристов, 
на котором присутствовали: проку
рор Ленинского района Г. Г. Мурзов, 
прокурор Кировского района А. С. 
Баранов,^ прокурор уголовно-судеб

ного отдела облпрокурагуры Р. Н. 
Горбачева, кандидат юридически.х 
наук М. К. Свиридов, старший ире- 
подаватель университета И. Е. Ка
расев, председатель президиума об
ластной коллегии адвокатов Т. Е. 
Бревнов и другие. Обсуждалась 
статья В. Макшеева «Дозволенность 
защиты», опубликованная в нашей 
газете 10 марта.

Юристы считают, что автор за
тронул актуальный вопрос судебной 
жизни. У нас есть факты, говорили 
ораторы, когда участники судебного 
процесса— обвинители и защитники 
— нарушают этику. Особенно это от
носятся к молодым, только присту
пившим к работе юристам. Неподго
товленность к судебному заседанию, 
необоснованность и нспродуманность

ходатайств участйивов суда ведут 
иногда к затяжке судебного разби
рательства.

На совещании много говорилось о 
воспитательном значении суда, с 
том, что некоторые юристы забыва
ют о влиянии, которое оказывает 
суд на всех присутствующих в зале.

Много говорилось об ошибках ад
вокатов. Защита существует не ради 
того, чтобы любыми средствами вы
городить обвиняемого. Важно мщи- 
щать в пределах закона, корректно, 
с уважением к своему процессуаль
ному противнику, к потерпевшему и 
свидетелям.

Выступающие указали автору 
статьи на некоторые тео|ретические 
неточности. Чтобы они не создали у 
читателя неправильное представле
ние о роли и значении защиты, ниже 
мы публикуем статью старшего пре
подавателя кафедры уголовного про
цесса и криминалистики универ
ситета И .  К а р а с е в а  и ассистента ка
федры Б .  И б р а г и и а в а .

В САМОМ кратком виде упрек 
автора статьи В. Й1акшеёва в 
адрес адвокатов сводится к 

следующему: адвокат не может 
извлекать из дела лишь то, что 
выгодно для защиты; требуя оп
равдания, адвокат сам должен 
быть убежден в невиновности под
судимого; адвокату не следует ув
лекаться тем, чтобы использовать 
ошибки следствия и заблуждения 
прокурора. И в качестве вывода 
провозглашается правило о то.м, 
что задача адвоката— помочь суду 
разобраться в деле.

Скажем прямо, конечный вывод 
в принципе правильный. Адвокат, 
как и любое другое лицо, высту
пающее в качестве защитника, по- 
.мсгает суду в установлении исти
ны, способствует правильному 
разрешению дела. Но это не зна
чит, что защитника можно рас
сматривать, как какого-то штатно
го помощника судьи, имеющего 
те же конкретные цели, которые 
стоят перед судом, то есть на ос
нове полного и объективного ис
следования обстоятельств дела ус

тановить истину и 'назначить ви
новному справедливое наказание. 
Об адвокате как помощнике суда 
можно говорить лишь условно, в 
том смысле, что, добиваясь реше
ния стоящих перед ним задач, 
адвокат объективно способствует 
тому, чтобы обстоятельства дела 
оказались выясненными более 

полно.
Статья 51 Уголовно-процессу

ального кодекса РСФСР ' гласит: 
«Защитник обязан использовать 
все указанные в законе средства 
и способы защиты в целях выяс
нения обстоятельств, оправдываю
щих обвиняемого или смягчаю
щих его ответственность...» И 
это все. Никаких других обязан
ностей закон на защитника не 
возлагает.

Если защитник будет стремить
ся к выявлению таких фактов, ко
торые свидетельствуют против его 
подзащитного, то он тем самым 
нарушит закон и из защитника 
прев'ратигся в обвинителя.

Обязанность обращать внима
ние суда в равной мере как на 
обвинительные, так и иа оправда
тельные доказательства, лежит на 
процессуальном противнике адво
ката — на прокуроре. Он высту
пает в суде одновременно в каче
стве- государственного обвинителя 
и представителя прокурорского 
надзора, стремящегося предотвра

тить любые нарушения закона. 
Считая обвинение неправильным, 
прокурор отказывается поддержи
вать его на суде и требует оправ
дания подсудимого. Защитник же 
в уголовном процессе не может 
делать ничего другого; он имеет 
право и обязан только защищать.

Право на защиту гарантировано 
нашей Конституцией. Оно принад
лежит всем, кто привлекается к 
уголовной ответственности. Естест
венно поэтому, что закон запреща
ет адвокату отказываться от защи
ты, ссылаясь на тяжесть совер
шенного обвиняемым преступле
ния или доказаннреть его вины.

Ек;ли кто-то, оказавшись'®*в зале 
судебного заседания, услышит, что 
адвокат говорит хорошие слова о 
подсудимом, совершившем тяжкое 
преступление, пусть не торопится 
делать вывод о том, что адвокату 
это лицо симпатично, а преступ
ную деятельность подсудимого он 
одобряет. Адвокат просто вьшол- 
няет свой нелегкий долг, свою 
профессиональную обязанность — 
сосредоточивать внимание суда на 
все.м том, что есть в данном подсу
димом положительного и что дол
жно быть в соответствии с зако
ном учтено при решении вопроса 
о мере наказания.

Срюди определенной части насе
ления живет еще как пережиток 
прошлых времен ложное пред

ставление об адвокате, который за 
деньги, якобы, будет защищать 
кого угодно/И во что бы то ни 
стало.

М-ожно ведь, и не так уж редко, 
услышать рассуждения такого ро
да; мол, человек совершил убийст
во (или другое тяжкое преступле
ние), - как же -его можно защи
щать? Как. будто, речь идет.о том, 
что защищается убийство, защи
щается преступление. Адвокат 
защищает гражданина, которому 
предъявлено обвинение в совер
шении преступления, а преступ
ник ли он на самом деле— на этот 
вопрос дает ответ только суд в 
итоге своего разбирательства.

Одна из важнейших обязанно
стей защитника — не допустить 
осуждения невиновного. Вторая 
его задача' заключается' в том, 
чтобы добиться осуждения винов
ного к , MHHHMa-4bHOiviy, наказанию^ 
достаточному для исправления и 
пе|ревош,итания правонар5гшителя. 
Обе эти задачи защиты вытекают 
и,з очевидного положения о том, 
что наше государство не заинтере
совано в осуждении невиновных и 
в чрезмерном наказании виновных.

Право на защиту — одна из га
рантий против необоснованного 
обвинения, против возможных су
дебных, ошибок. Адвокат не толь
ко может обращать внимание су
да на обстоятельства, служащие в

пользу обвиняемого. Как раз в 
этом заключается его обязанность. 
Обвинительные доказательства ад
вокат, разумеется, не может не 
учитывать при выборе линии за
щиты, но способствовать хоть в 
какой-то мере изобличению под
судимого он не вправе.

Должен ли быть убежден адво
кат в невиновности обвиняемого, 
когда он просит о его оправдании? 
Вовсе не обязательно. Для при
знания лица виновным нужно, что
бы его вина была бесспорно, ка
тегорически подтверждена в су
дебном заседании доказательства
ми. В соответствии с законом* 
всякие сомнения толкуются в 
пользу обвиняемого, то есть кажг 
дый гражданин предполагается не- 
виновньш до тех пор, пока, это 
предположение не будет с очевид
ностью опровергнуто. Это значит, 
что суд не может осудить, лицо, о 
котором даказательства позволя- , 

ют рассуждать так: может быть, 
он совершил преступление, а мо
жет быть, не совершал. Нет твёр
дых доказательств, — обвиняемый 
должен быть оправдан. Значит, и 
суд, оправдывая подсудимого, мо
жет иногда сомневаться в его не
виновности.

Таковы задачи защиты, ее 
роль и значение в судебном засе
дании. Всякое иное толкование ев 
полномочий протяворегант закону,-

т т т
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МУЗЫКАЛЬНЫЙ ЭПОС 
НА ТОМСКОЙ СЦЕНЕ
Н АШИ ГОСТИ — артисты Ново

сибирского академического те
атра оперы и балета — откры

ли свои нынешние гастроли народ
ной музыкальной драмой М. Мусорг
ского «Хованщина». Этот спектакль 
— при всех театрально-сценических 
издержках, которые он претерпел 
при перенесении на нашу малень
кую сцену, —  является, несомнен
но,̂  крупным событием в музыкаль
ной жизни Томска. Гениальное тво
рение Мусоргского, его «лебединая 
песнь» (композитор скончался, не 
завершив оперы, это сделал его друг 
Н. Римский-Корсаков), «Хованщи
на» является в русской оперной 
драматургии прямым продолжением 
«Бориса Годунова», продолжением 
тех плодотворных исканий в обла
сти музыкальной драмы, которыми 
Мусоргский добился мирового при
знания и практическая ценность ко
торых не стареет и по сей день.

• Стремление к естественной пере
даче в вокале интонации' разговорной, 
речи, глубокий реализм музыкальт 
него языка — все это находит в 
«Хованщине» свое законченное вы
ражение, тем более соверщенное, что 
речитативы в последней опере Myv; 
соргского более распевны,, арии, как 
правило, более, развернуты. Дина
мизм и эпическая сила народных 
сцен, сильпгле и яркие характеры, 
глубокий драматизм основных колли
зий произведения (Мусоргский сам 
написал для «Хованщины» либретто 
на сюжет, предложенный В. В. Ста
совым) — все это делает оперу, уни
кальной в мировой оперной класси
ке, обеспечивает ей нестареющую 
оялу эстетического воздействия на 
сДушате.тя.

' Томичи должны быть тем более 
благодарны'новосибирцам, что слож
ная и трудная для постановки опера 
Мусоргского вообще ставится доста
точно редко, а томская сцена не ви
дела ее, с дереволюционньа времен.

' Спектакль: новбсибирцев произ
водит глубокое: впечатление своим 
эпическим размахом и мощью, хотя 
отчетливо видишь, как с трудом раз
мещается на сцене даже сильно сок
ращенный хор, а в звучании оркест
ра также чувствуется, что он при
ехал в Томск далеко не в полном 
составе. Задача дирижера Б. Е. Гру
зина, хормейстера заслуженного ар
тиста РСФСР Е. П. Горбенко и ре
жиссуры театра была в этом плане 
весьма сложной. И надо сказать, что 
в большинстве случаев им удалось 
сделать все, чтобы издержки, свя
занные с переносом спектакля, чув- 
ствова.лись возможно меньше. Боль
шое впечатление производят хоровые 
сцены третЁего действия, особенно 
два хора стрельцов. Музыкальным 
руководителям спектакля удалось 
достичь в них необходимой мощи, 
масштабности звучания. Потрясает

)фр раскольников в финале опоры. 
Менее выразительно выглядели хо
ровые эпизоды в первом действии 
спектакля. Видимо, теснота на сце
не и связанные с нею немалые 
неудобства мешали хористам полно
стью^ сосредоточиться на решении 
своей вокально-сценической задачи.

К сожалению, Б. Е. Грузину, поч
ти всегда умеющему с ограничен
ным составом оркестра добиваться 
необходимой' звучности и тембрового 
разнообразия, не вполне удалось 
это сделать при исполнении вступ
ления к опере — знаменитой музы
кальной картины «Рассвет на Мо- 
скве-реке». Это удивительное музы
кальное полотно прозвучало не
сколько суховато.

Мы не случайно начали разговор 
о премьере «Хованщины» в Томске 
с массовых сцен, с хоровых эпизо
дов. Героем музыкальных драм Му
соргского всегда является народ. И 
пусть в «Хованщине» он предстает 
еще как- темная, но грозная сила, 
его присутствие — и зримо, и не
зримо — йронизывает все сцены 
оперы.

, Мусоргский выбрал для сюжета 
своей последней оперы переломный, 
во многом трагический период рус
ской истории. Это была эпоха моло
дости Петра, когда Русь просыпа
лась, разворачивала , свои г — на 
Удивление Западу г -  плечи и уве
ренно начинала выходить' на аван
сцену европейской йсто-рии. Старый 
мир не хотел уходить без боя. Он 
воплотился в расколе, в, боярской 
сПеси, в преторианской дерзости 
стрелецких начальников. Новое по
являлось на свет в крови и муках. 
И с той и с другой стороны рожда
лись яркие характер^, выдающиеся 
индивидуальности. Пусть протопоп 
Аввакум защищал обречённое исто
рией дело, пусть его исступленный 
религиозный фанатизм кажется нам 
сегодня отталкивающим и нелепым, 
— его фигура, ' pro оригинальный 
характер не становятся от этого ме
нее яркими.

Действующими лицами оперы и 
являются духовные братья Авваку
ма. Это — предводитель раскольни
ков монах Досифей, раскольница 
Марфа, руководители стрелецкого 
бунта отец и сын Хованские, умный 
и лукавый дипломат и вельможа 
князь Голицын. Крах их попыток 
остановить движение жизни и со
ставляет основу сюжета «ХованВ(й- 
ны». Заговор князей и стрельцов 
НРОВаЛ)дася, Трагично только, что 
раскольники во главе с Досифеем из-- 
брали ДЛЯ себя такой страшный ис
ход, каким является самосожжение...

Сложный вокально-сценический 
образ Досифея нашел на сцене но
восибирской оперы достойное вопло
щение. Без , преувеличения можно

сказать, что исполнение заслужен
ным артистом РСФСР А. Я. Левиц
ким партии Досифея — это явление 
на сцене даже такого талантливого 
кол.тектива, каким являются наши 
гости. С первых моментов, когда на 
сцене появляется величавая фигура 
Досифея—Левицкого, понимаешь, по
чему именно он стал вождем рас
кольничьей оппозиции, почему его 
слушают и стрельцы, и московский 
люд, и надменные бояре. Левицкий 
рисует Досифея как личность силь
ную, с ярким и властным характе
ром, ^с глубоким умом и стальной 
волей. Именно эти качества сдела
ли Досифея «могучей пружиной» 
стрелецкого заговора, по выражению
B. В. Стасова. Трагизм образа До
сифея, и это умело показывает ар
тист, состоит в том, что он и сам 
понимает обреченность дела, за ко
торое борется, но изменить убеж
дениям всей своей жизни не может. 
Артист наполняет образ живой чело
веческой пло-гью. За торжественными 
«словесами» церковно-славянской 
лексики, которой пользуется Доси
фей, чувствуется биение мысли, 
гневающееся и страдающее сердце. 
Великолепно проводит А. Я. Левиц
кий знаменитую сцену разговора 
Досифея с Хованским-старшим и Го
лицыным из̂  второго действия оперы. 
Его Досифей как бы вырастает из 
смиренного монашеского одеяния, и 
два вельможи, каждый из которых 
чванлив по-своему, вдруг становят
ся мелкими в его присутствии. Тем 
контрастнее и разительнее в суровой 
фигуре Досифея, созданной Левиц
ким, его поистине • отеческая лю
бовь к молодой раско.тьнице Марфе. 
Удивительно теплые интонации по
являются в голосе исполнителя, ког
да его Досифей говорит с Марфой— 
единственным человеком, на которо
го он обратил свою нерастраченную 
в суровых испытаниях жизни жаж
ду любви и добра. О голосе А. Я. 
Левицкого, о басе'удивительно мяг
кого, бархатного, «виолончельного» 
тембра можно писать много. Вокаль
ная палитра певца широка и много
образна. От металлических, мощных 
нот Досифея-оратора до тончайшей 
филировки звука в репликах, обра
щенных, к Марфе. Слушая и видя на 
сцене Досифея — Левицкого, пони
маешь, что присутствуешь при том 
самом органическом слиянии во
кального и сценического образа, к 
которому так упорно — и так ча
сто.. тщетно’ —̂  onepjsbfe
пе'вйы'.'

Заслуженная артистка РСФСР 
П. А". Ульянова снова бЯёснула сво
им талантом в партии Марфы. Она 
показывает свою героиню цельной, 
страстной, эмоциональной натурой.
C , одинаковым мастерством проводит 
она и насыщенную мистическими 
красками сцену гаданья князю Го

лицыну, и любовные разговоры c i  
Андреем Хованским. А в знамени- = 
той песне «Исходила младешенька» |  
вдруг уходит куда-то в сторону эк- |  
зальтированная раскольница и ос- |  
тается простая русская девушка, в = 
бесхитростных звуках изливающая |  
свЬю сердечную боль... |

Колоритную фигуру старорусского |  
временщика-боярина создал заслу- |  
женный артист республики Н .  И. Ло- |  
гутенко. Его Иван Хованский — i  
не просто надутый родовой спесью |  
боярин. Это — хитрый и опасный |  
враг. А «самодурство», как мы те- |  
перь говорим, делает его еще более = 

•опасным. Короткие, точно рубленые § 
реплики Хованского-старшего, ка- |  
жется, способны устрашить его прог |  
тивников чисто физически. Это уди- |  
вительно «упругий», емкий речита- |  
тив. Менее удачным выглядит в |  
спек^’акле Андрей Хованский. Роль i  
эта вообще не слишком выигрыш- |  
ная. Исполнитель ее — артист = 
С. П. Вах — не сумел наполнить |  
образ конкретным содержанием. По- |  
этому фигура Андрея выглядит в = 
спектакле.в какой-то степени слу- i  
жебной. =

В спектакле есть, кроме уже наз- |  
ванных, немало других интересных |  
вокально-сценических работ. Как |  
всегда, свежо и непосредственно = 
спела небольшую партию Эммы 'зас- § 
луженная артистка РСФСР Г. С. Чит |  
жова. Колоритен В. И. Троицкий .в |  
роли Подьячего. Певец умело ис- |  
пользует все выгоды этой вокаль- |  
ной партии, написанной Мусоргским |  
очень эффектно и выразительно. §  
Особенно впечатляет исполнение 1 
В. И. Троицким большого монолога- |  
рассказа из второго действия. Удач- |  
ную- работу показал томичам артист |  
Н .  Н .  Алексеев, певший партию = 
Шакловитого. Образ,’ созданный Му- |  
соргским в либретто, значительно |  
отличается от реально существовав- = 
шего боярина Шакловитого. Алексе- = 
ев сыграл человека, оказавшегося = 
на перепутье между старой и новой = 
Русью. Такая трактовка образа ка- |  
жется нам доста'гочно убедительной, |  
тем более что тогда логически объ- |  
ясняются некоторые противоречия |  
образа, особенно заметные в цент- = 
ральной арии Шакловитого «Спит |  
стрелецкое гнездо». Эта ария, кета- |  
ти, была хорошо исполнена певцом, = 
обладающим красивым баритоном ли- |  
рико-драматического характера. '=

Удачно провел Партию князя Го- |  
лицына артист В. Г. Егудин. Краси- |  
вЫй драматический тенор, хорошая |  
фразировка —̂ вСе это произвело на |  
томскую- публику, сравнительно ма- |  
ло знакомую с певцом, благоприят- |  
нее впечатление. Впрочем, монолог f  
Голицына из второго акта оперы мог 1 
бы прозвучать менее академично. |

У новосибирцев стало уже доброй |  
традицией в каждые свои гастроли |  
в Томске показывать нашему зрите- |  
ЛЮ что-то давно не шедшее на на- = 
шей сценег-А-тв .'Чоаси. нонре. О д - 1  
нако их «Хованщина» ИНёет не |  
только, так сказать, «музыкально- |  
познавательное» значение. Мы уви- J  
дТлй ' спектакль. Проникнутый цель- = 
ным музыкальным замыслом, отме- |  
ценный высокой B0KanbH0-tneHH4e- § 
ской культурой и в целом достойный |  
й репутаций театра, и гениального |  
творения Мусоргского. =

Б . Б Е Р Е Ж К О В .  =

СОРЕВНОВАНИЯ ЮНЫХ
— учитёль ТегульдвтскоЙ сред
ней школы А. и. Кедик) в упор-

Закончились зональные сорев- 
: нования по отдельным видам 
i спорта, входящим в программу IV 

всероссийских игр пионеров и 
школьников, посвященных 50-ле- 
тню Ленинского комсомола.

Успешно выступили сельские 
пионеры нашей области в сорев
нованиях по баскетболу,, прово
дившихся в Томске. Юные баскет
болисты сумели переиграть сво
их соперников из Новосибирска, 
Омска и Иркутска и вполне за
служенно заняли первое место. 
Они завоевали путевку на полуфи
нал игр, котооый состоится в 
Красноярске. Баскетболистки-то
мички выступили слабее и заняли 
только третье место.

Нечто подобное повторилось и 
«в Ангарске, где встречались 
кома|^ды юных баскетболистов го
родских пионерских дружин. 
Томские баскетболисты, которые 
были представлены ца соревнова
ниях учащимися детской спор
тивной школы fh 2 (тренер В. Н. 
Расторгуев), провели все встре
чи без поражений и завоевали 
право на участие в. полуфинале, 
который состоится в Новокузнец
ке. Юные баскетболистки Томска 
были третьими.

В Омске закончились зональные 
соревнования по легкой атлетике 
сельских пионеров Сибири. Коман
да Томской области (руководитель

ной борьбе заняла второе м^сто. 
А вот легкоатлеты-томичи из го
родских школ на соревнованиях 
в Иркутске выступили просто 
неудовлетворительно. Команда, 
составленная из воспитанников 
детской спортивной школы Не 1 
(директор С. К. Иконников) и 
спортивного общества «Юность», 
проиграла юным легкоатлетам Но
восибирска. Омска и Иркутска и 
заняла четвертое, последнее ме
сто.

Мало чем порадовали и юные 
футболисты Томска, участвовав
шие в зональных соревнованиях 
Урала и Сибири в зачет XI все
российской спартакиады школь
ников. Соревнования проводились 
в Томске, где хозяевам, как гово
рится, и стены .должны были по
могать. Но, увы, томичи проигра
ли команде Челябинской области 
(1:3) и футболистам Алтайского 
края (1:2) и заняли последнее ме
сто.

Итоги выступлений юных спорт
сменов Томской области в зональ
ных соревнованиях наглядно по
казывают, что будущей смене том
ского спорта в спортивных обще
ствах и детских спортивных шко
лах все еще уделяется мало вни
мания.

О. МИРЕЦКИИ.

I С П О Р Т С М Е Н Ы  З А  РУ Л Е М
В Кемерове закончились зо

нальные соревнования ме.хани- 
заторов Сибири в зачет Первых 
всероссийских спортивных игр 
тружеников сельского хозяйст
ва. В программу входили: фи.
гурное вождение автомобиля, 
соревнования на экономию го
рючею’ и легкоатлетическое 
троеборье (кросс 1.000 метров, 
метание гранаты и прыжки в 
длину с разбега).

Команду Томской области 
представляли Анатолий Тюмен
цев, шофер совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района, и Ус
ман Шакиров, шофер Зырян
ского откормочного .совхоза.

Из восьми сборных команд 
краев и областей Сибири, при
нявших участие в соревнова

ниях, сельские спортсмены 
Томской области были четвер
тыми, уступив призовые места 
хозяевам соревнований— кеме- 
ровчанам, иркутянам и тюмен
цам и оставив позади команды 
Новосибирской, Омской обла
стей, Алтайского и Краснояр
ского краев.

Неплохо выступили наши ре
бята и в личном зачете. Усман 
Шакиров в соревнованиях по 
экономии горючего на автомо
биле ГАЗ-51 был третьим, а в 
метании гранаты занял второе 
место. Анатолий Тюменцев в 
кроссе был третьим. Оба они 
награждены грамотами Цент
рального совета ДСО «Уро
жай».

М. ВОЛОДИН.

НА СТАДИОНАХ РАЙЦЕНТРОВ
в минувшую субботу и воскре

сенье в районных центрах обла
сти состоялись зональные сорев
нования по футболу н волейболу 
среди сборных команд районов. 
Первомайцы на своем стадионе 
принимали футболистов из Аси- 
новского, Тегульдетсиого. и Зы
рянского районов. Хозяева поля 
стали победителями зоны. Криво- 
шеимцы у себя дома одержали 
убедительную победу над молча- 
новцами и чаинцами. В Кожевни
кове банчарцы, выиграв у шёгар- 
цев и .сведя на ничью (2:2) встре
чу с хозяевами поля,' вышли на 
первое место. Парабельцы на сво- 
ФМ поле сумели одержать верх 
чад футболистами из Каргасоксио- 
го и Верхнекетсиого районов.

Одновременно в Шегарне, Зы
рянке и Ларабели восемнадцать 
мужских и женских волейбольных 
команд из двенадцати районов об
ласти оспаривали право на уча

стие в финальных соревнованиях 
первенства облсовета ДСО «Уро
жай». В финал вышли волейболи
сты из Каргаска, Кривошеина и 
Тегульдета и женсние волейболь
ные команды Бакчарского, Аси- 
новского и Парабельского райо
нов.

В июле команды-победительни
цы З О И  по футболу и. волейболу 
встретятся между собой, чтобы 
определить чемпионов областно
го совета ДСО «Урожай»,

Зональные соревнования пока
зали, что районные советы обще
ства слабо ведут пропаганду во
лейбола, особенно среди женщин. 
Кожевниковений, Томский, Пер
вомайский, Тегульдетский и Чаин- 
ский районы не смогли даже вы
ставить на соревнования женские 
волейбольные команды.

В. МИТРОХИН, . 
зав. учебно-спортивным отде
лом облсовета ДСО «Урожай». ‘

I П О Б Е Д А  А р м е й ц е в  с т о л и ц ы
Go счетом 2 :1  футболисты 

ЦСКА одержали победу в мат
че чемпионата страны над тор
педовцами Кутаиси.

Дважды в первом тайме ар
мейцы поражали ворота, сопер
ников. На пятой минуте ударом 
издалека мяч забил Шулятиц- 
кий. За две минуты до пере

рыва Дударенко забил, рлшрй 
гбл в ворота кутаисцев. Вторая 
половина состязания прошла в 
атаках армейцев. Однако згГ 
три минуты до конца встречи 
Читанава внезапным ударом в 
верхний угол ворот забил от
ветный гол в ворота армейцев.

(ТАСС).

КОНКУРС
ТУРИСТОВ

По дорогам' Молчановско- 
го района шагает с песнями от
ряд юных туристов. Он дер. 
жит путь на Молчаново к тури, 

•стическому лагерю «Роман,
тик». Здесь проводится первый 
районный слет юных туристов, 
посвященный 50-летию Ленин
ского комсомола. Лагерь рас
полагается по Соколовскому 
тракту на берегу живописного 
озера. Первыми вступили на 
территорию лагеря туристы

‘вредней Е ™  
проделали большой трех-

® Р »  «ТуристРовно к 7 часам веч**»!!» 
вм отряды собрались в лагерь 
«Романтик». По сигналу roDrft 
началась разбивка бивака Сле 
дующий этап конкурса 1  раз  ̂
жигание костра и кипячение 

™тра воды. Снова сиг
нал горна. На этот раз в про- 

, грамме — ловля карасей. П о^- 
дателями оказались ребята из 
Молчановской средней школщ.

Ровно в 10  часов вечера ус
талые туристы расположились 
на отдых. В 7 часов утра — 
подъем. Ребята становятся на 
физзарядку, В 9 утра начинает
ся конкурс на лучшую лесную 
газету. Времени на выпуск —
1 час. Первое место досталось 
газсте, выпущенной ребятами 
из Тунгусовской школы.

Торжественная линейка. Ка
питаны команд поднимают зе
леный флаг слета, отдают ра
порты. После линейки — кон
курс-викторина «Знаешь ли ты 
свой край?» Все отвечают хо
рошо быстро., А  вот в конкур
се «Хождение по азимуту» не 
все отряды оказались на высо
те, некоторые ушли не в нуж
ную сторону,' ,

Пока готовится обед, прохо
дит конкурс на опердтивность 
оказания первой помощи. Са
мым трудным оказалось ’ пре- 
одоление полосы препятствий. 
Все уложились ■ в три минуты.

..Четыре часа дня. Ребята ук« 
ладывают в рюкзаки посуду, 
палатки и другое снаряжение! 
Всем жаль покидать веселый 
лагерь. Ребята от души позд- 
раяляют команду-победительни- 
цу из Молчановской восьмилет
ней школы. Она поедет на обла- 
стной слет юных туристов

В. МАЙКОВ.

ПОГОДА

27 июня по Томской области 
ожидается переменная облач
ность, без осадков, ветер севе
ро-западный, 7 — 12 метров в 
секунду, температура днем — 
2 0 — 25 градусов тепла.

2 8 — 29 июня — переменная 
облачность, кратковременный 
Я01кдь. ветер западный, 7 —12  
метров в секунду, температура 
ночью— 7 — 12 градусов, днем 
— 2 0 — 25 градусов тепла.

В Томске— переменная об
лачность', без осадков, ветер 
северо-западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
днем — 2 1 — 23 градуса тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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Не каждому киоскеру приходится продавать газету, в кото
рой рассказывается о нем. А вот Марии Ивановне Елиной вы
пала такая приятная обязанность. Сегодня в своем киоске на 
площади Революции она предлагает газету, где читатель уви
дит ее портрет. Мы публикуем его в связи с тем, что ей на 
днях исполнилось 60 лет. Последние 13 лет она ежедневно 
встречается с читателями газет и журналов. Многие из них 
стали ее добрыми знакомыми, она знает их вкусы, интересы, 
стремления. Труд Марии Ивановны высоко оценен. В прошлом 
году ей вручен значок «Отличник социалистического соревно
вания Министерства связи СССР».

Фото Ф. Хятрииевича.

ИЗВЕЩЕНИЯ
Томский горком КПСС извещает слушателей факультета 

организаторов производства вечернего университета марксиз
ма-ленинизма, что подведение итогов учебы и вручение дип
ломов состоится 28 июня, в 15 часов, в зале заседаний горкома 
КПСС (пр. Ленина, 73).

V
Обллекторий организует с 9 июля по 31 июля для поступаю

щих в вузы лекции-консультации по немецкому и английскому 
языкам.
• Занятия проводятся ежедневно, кроме воскресенья, по анг
лийскому языку с 6 часов вечера, по немецкому языку — с 
8 часов вечера. |

Желающим посещать лекции-консультации необходимо при
обрести абонементы в кассе обллектория до 5 июля.

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

27 июня — «Демон».
28 июня — «Травиата».
Начало спектаклей '— в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Три тополя на 
Плющихе» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20,40, 22-20. Жур
нал «Легенда о злом велинане». 
Малый зал — «Ловко устроился» 
— 9, 10-49, 12-20, 14. 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-20. Журнал «Иност-
§анная хроника» № в.

ал иинохронини — «Дубравка» 
— 11-20, 12-55, 14-40, 16-25 Жур
нал «Маленький водолаз». «Юрий 
Никулин», «Этюды о браке», «На
чало дороги» — 9, 10-10, 18-10,
19-20, 20-30, 21-40.

«ОКТЯБРЬ*
Голубой зал — «,Три тополя на 
Плющихе» — 9, 10-50, 12-40.
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. Жур
нал «Возвращение».
Зеленый зал — «Происшествие, 
которое никто'- не заметил» — 
11-20, 13-10. 15, 16-50. 18-40, 20-30, 
22-20. Для детей — «Анютина до
рога» — 9, 10-30, 12, 13-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Три тополя на 
Плющихе»—9-20, 11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21, 22-35.
Малый зал — «Секретарша» — 
13-10, 15-05, 17. 18-55, 20-5*, 22-35. 
Для детей — «Тайна зеленого бо
ра» — 10, 11-35.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Голубая стрела» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30. Для взрос
лых — «Преступник оставляет 
след» — 18-20, 20-10, 22. 

«СЙБИРЯК»
Для вас, ребята: «Удивительная
история, похожая на сказку» — 
9-30, 11.. «Ловко устроился» — 
12-30; 14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Сиртаки» — 15, 17, 19, 21. 
КИНОТЕАТР 

ГОРОДСКОГО САДА
«Железная маска» (две серии) — 
9. 12, 15, 18, 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 27 июня

19.00. «Языком правды». 19.15. Про
сторы земли советской. 19.35. «Город, 
в котором мы живем». 19.45. Экран— 
школьникам. ' 20.25. Север. Люди.
Нефть. 20;45. Новости. 21.05. «Митя». 
Спектакль Центрального телевидения.

Областной конторе Стройбанка 
на постоянную и временную рабо
ту требуются кредитные инспек
тора.

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Нахановича, 5, телефон 
№ 2-31-35 .

Алтайский прибороремонтный 
завод принимает в ремонт водо
меры калибром от 20 до 200 мй. 
Адрес завода: г. Барнаул, 8, ули
ца Партизанская, 203, телефоны 
№№ 5-40-64 и 5-58-51. Для от
грузки — станция Барнаул, За
падно-Сибирской железной доро
ги. . 2 — 1 .

СИБИРСКИИ ФИЗИКО-
ТЕХНИЧЕСКИИ ИНСТИТУТ 

им. В. Д. Кузнецова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение штатных долж
ностей старших научных сотруд
ников по специальностям: физи
ка твердого тела, теоретическая 
и математическая физика и рас
пространение радиоволн.

Срок подачи заявлений — 10 
дней со дня опубликования 

оъявления.

МЕНЯЮ благоустроенную 
Двухкомнатную квартиру в г. Руб
цовске на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, проспект 
Ленина, 49, 2-й этаж, комната 20.

Кинотеатру ■«Сибиряк» срочно 
требуются киномехаиик и помощ
ник кииомеханика.

Ректорат, партийная органи
зация и общественность поли
технического института изве

щают о смерти кандидата тех
нических наук доцента

ФИЛИППОВА 
Михаила Феодосьевича

и выражают' соболезнование 
семье покойного.

Вынос тела состоится . 28  
июня с. г., в 16 часов, из глав
ного корпуса ннстйтута.

СКОРО на экраны, города выйдет новый хроникально-доку
ментальный фильм

„Служу Советскому Союзу”
Кинокартина рассказывает о грандиозных учениях Совет

ских Вооруженных Сил, которые проходили под кодовым на
званием «Днепр» в сентябре 1967 года. '

ТОМСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ТОРГОВОЕ УЧИЛИЩЕ 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ

на новый 1968— 1969 учебный год.
Училище готовит продавцов промышленных и продовольг 

ственных товаров. Срок обучения — 1— 2 года.
Принимаются без экзаменов юноши и -девушки, имеющие 

образование 8—10 классов, в возрЗсте 15— 20 лет.
Принятые учащиеся получают стипендию.
Адрес училища: г. Томск, улица Октябрьская, 41.

• 1 ' 2 , - 1

Томское областное медицинское училище 
Министерства здравоохранения РСФСР

Производит прием у ч а щ и х с я
НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:

на базе неполной средней школы по специальностям:
фельдшер, санфельдшер — срок обучения 3 года 6 месяцев. 
Медицинская сестра — срок обучения 3 года.
На базе полной средней школы по специальностям: 
фельдшер (в.том числе группа юношей) и акушер. Срок 

обучения — 2 года 6 месяцев.
Филиал училища в г. Асине производит набор (на базе пол

ной средней школы) по специальностям:
Фельдшер, акушер. Срок обучения — 2 года 6 месяцев.
. Прием заявлений — по 31 июля.

Вступительные экзамены — с 1 августа по 20 августа. 
Адреса училищ: г. Томск-41, улица Карташова, 23, телефон 

№ 4-20-93: г. Асино, улица Станционная, 21.

Томский горком КПСС вы- 
ражает глубокое соболезнова
ние заместителю заведующего 
организационным отделом Ис
томиной Надежде Трофимовне 
по поводу смерти ее матери

БАНЬКО
Елены Корнеевны.

Коллектив треста «Томск- 
промстрой» выражает глубокое 
соболезнование начальнику 
«Сибэлектромонтажа» Пепеля
еву Николаю Александровичу 
по поводу смерти его жены 

ПОПЕЛЯЕВОИ, 
Зива:иды Йвановкы.
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I  НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ СОВЕТСКОЙ I
i  КООПЕРАТИВНОЙ ТОРГОВЛИ S

I ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ |
= на первый курс очного и заочного отделений I
S на 1968-69 учебный год S

= по специальностям: товароведение и организация торговли 1  
§  промышленными товарами; товароведение и организация тор- 3 
5 говли продовольственными товарами; технология и организация = 
I  общественного питания (только на очное отделение); экономика |  
= торговли; бухгалтерский учет. |
I '  Срок обучения: на очном отделении — 4 года (на техно- |
= логическом факультете — 4 года 10 месяцев), на заочном от- 5 
1  делении — 5 лет. S
S Заявления о йоступленин ирииимаются: на очное отделение § 
= — по 31 июля, на заочное отделение —• по 20 августа. S
i  Заявления подаются на имя ректора института с указанием = 
S специальности. 5
5  К заявлению прилагаются: характеристика-рекомендация S
= для поступления в вуз. выданная с последнего места рабохы i  
i  или школой: документ о среднем образовании (в подлиннике) 5 
3 или о среднем специальном образовании (к диплому прилагает- 1 
5 ся выписка из зачетной ведомости): автобиография: выписка из 5  
I  трудовой книжки, а для колхозников — из колхозной книжки: 1  
3 четыре фотокарточки (размер 3X 4  см); медицинская справка 1  
I  (ф. № 286). I
§  Участники' Великой Отечественной войны высылают также 1  
3 справку райвоенкомата, подтверждающую участие в Великой 3 
1 Отечественной войне. i
I  Поступающие в институт сдают вступительные экзам:ены I  
I  по следующим предметам: =
5  при поступлении на товароведческий факультет — по мате- I
= матике (письменно), химии (устно), русскому языку и литера- -I  туре (сочинение), географии (устно). §'
= ■ При'поступлении на технологический факультет — по Физи- I
= не (устно), математике (письменно), химии (устно) русскому i  I  языку и литературе (сочинение). iyi-тио), русскому щ
I  поступлении на экономический факультет — по матема- I
г  тине (письменно), русскому языку и литературе (сочинение) = S географии (устно), истории СССР, ^  (сочинение), g
I  Вступительные экзамены проводятся в следующие сроки- 1
= на очное отделение -  с 1  по 20 августа, на м Х о е  Ж л е -  i  
= ние с 20 августа по 10  сентября, ^ 5
^ очное отделение сдают вступительные экза- 3
g  мены непосредственно в институте (в г. Новосибирске). |
3  нм заочное отделение вступительные экзаме- 3
= разрешается по направлению и экзаменационному 3
I  , листу института в высших учебных заведениях гор. Томска. |
3 *'• Новосибирск-87, пр. Карла 1
g Маркса, 26, телефон Г4-33-52, заочное отделение Г4-70-11. 3
1 п  справками обращаться в Томский облпотребсоюз (пер 5
= Совпартшкольный, 10 , телефоны № №  2-64-28, 2-30-49). ^  |
5  Студенты очного отделения обеспечиваются общежитием. 1  
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МЕНЯЮ трехномнатную благо

устроенную квартиру в г. Перво- 
майске Днепропетровской области 
на любую благоустроенную квар
тиру в г. Томске.
»«Обращаться: г. Томск, улица 
М. Горького, 28, кв. 1, к Поцову.

Ш1Ш11Ш1В
МЕНЯЮ двухкомнатную благо

устроенную квартиру в г. Ангар
ске на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, телефон 
№ 4-25-51, после 6 час. вечера.

X

г. Томен, тип. 2 «Краснее знамя».
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